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Н А  ПОЛЯХ С Т Р А Н Ы
ЦСУ СССР сообщает, что за 

вторую пятидневку сентября зер
новые и зернобобовые (без куку
рузы) скошены в стране более 
чем с 3.7 миллиона и обмолочены 
с 8 миллионов гектаров. А всего 
с начала страды хлеба убраны бо
лее чем со 110 миллионов гекта
ров — 94 процента к площади их 
посевов. На 105 миллионах гек
таров зерновые обмолочены.

С трех четвертей плантаций 
убрана кукуруза. На площади 
255 тысяч гектаров урожай ее 
снят на зерно. Значительно рань
ше обычного в стране разверну
лась копка сахарной свеклы.

Раньше обычного началась и 
уборка подсолнечника на зерно. 
Урожай семян снят с 15 процен
тов площади посевов. Расширяет
ся граница уборки хлопка, карто
феля, овощей, завершается тереб
ление льна-долгунца, почти на 
половине посевов выбрана коноп
ля.

Механизаторы страны успешно 
сеют озимые. Этими культурами в 
стране уже занято 24,5 миллиона 
гектаров — 60 процентов отве
денной площади. Почти на 44 мил
лионах гектаров поднята зябь, что 
составляет 38 процентов к зада
нию по осенней пахоте.

(ТАСС).

Д Н Е В Н И К
у д а р н о г о  декадника

Д е н ь  в о с ь м о й
12 сентября из колхозов и совхозов области в закрома госу

дарства поступило еще 4.040 тонн сверхпланового зерна. План 
выполнен на 133,6 процента.

Кожевниковцы отправили на хлебоприемный пункт 1.400 тонн 
хлеба, шегарцы — 636, труженики Томского района — 590, 
зырянцы — 565, бакчарцы — 425, чаинцы — 69, асиновцы 
68, первомайцы — 40, кривошеинцы и молчановцы — по 120 
тонн хлеба.

С каждым днем растут ряды маяков жатвы. Комбайнер сов
хоза «Россия» Шегарского района Л. С. Орешнюк намолотил 
позавчера 260 центнеров зерна, а всего с начала жатвы — 
6.564 центнера. Немало в этом районе пятитысячников.

С большим подъемом трудятся многие мастера жатвы сель
хозартели имени XXI съезда КПСС Кожевниковского района. 
М. Н. Пирогов уже намолотил 6.246 центнеров хлеба, К. Я. Кур- 
дюмов ■— 5.870, А. В. Дауне — 5.812, К. А. Шпомер — 5.268 
центнеров хлеба.

По 250 центнеров зерна намолотили за восьмой день декадни
ка комбайнеры совхоза «Рыбаловский» Томского района М. М. 
Чепурнов, А. Т. Губин, В. И. Исаков и А. Р. Казанцев.

Механизированное звено Н. М. Ускина из совхоза «Тахтамы- 
шевский» этого же района четырьмя комбайнами убрало позав
чера 50 гектаров хлебов. Каждый гектар дал 27 центнеров 
зерна.

Однако, несмотря на успехи передовиков, темпы жатвы в кол
хозах и совхозах растут очень медленно. Например, 11 сентября 
в хозяйствах Томского района было убрано 1.600 гектаров хле
бов, 12 сентября — 1.658. Зырянцы за седьмой день ударного 
декадника скосили около 1.100 гектаров, а за восьмой — 1.175. 
Примерно такой же незначительный прирост за день на жатве и 
в хозяйствах Молчановского района.

Хуже обстоит дело у первомайцев. 10 и 11 сентября они убра
ли 2.460 гектаров хлебов, а 12 сентября — только 670.

За восьмой день ударного декадника асиновцы засыпали 
9.000 центнеров семян, бакчарцы — 2.630, зырянцы — 15.160, 
кожевниковцы — 7.140, кривошеинцы — 2.090, молчановцы— 
1.280, первомайцы —  2.105, колхозы и совхозы Томского рай
она — 8.340, чаинцы — 3.220, шегарцы —  2.170 и тегульдет- 
цы — 140 центнеров семян.

Одна из главных задач ударного декадника —  к 15 сентября 
в каждом хозяйстве в полной потребности засыпать высокока
чественные семена.

По темпам вспашки зяби наша область занимает одно из по
следних мест среди краев и областей Западной Сибири. С этим 
никак нельзя мириться. У нас есть все возможности для того, 
чтобы вести эту работу вдвое-втрое быстрее. Однако за восьмой 
день ударного декадника в некоторых районах, например, Аси- 
новском, Зырянском, Бакчарском, земли вспахано даже мень
ше, чем за седьмой день.

Н А  Т Е М Ы  Д Н Я ОСЕНЬ ТОРОПИТ
Труженики колхозов и совхозов 

нашей области вырастили хороший 
урожай зерновых культур. По об
ласти на круг намолачивают около 
18 центнеров зерна с гектара. 
Средний урожай зерновых в кол
хозах и совхозах Томского района 
составляет 21 центнер, а в Ко- 
жевниковском, Шегарском — бо
лее 18 центнеров, Бакчарском — 
около 17 центнеров.

Но многие колхозы и совхозы 
оказались не готовыми к уборке, 
подработке и сушке такого большо
го хлеба. Тревогу вызывают низ
кие темпы жатвы в большинстве 
районов. На 10 сентября убран 
только 51 процент к плану. В 
прошлом году в это время было об
молочено 80 процентов зерновых 
культур. Даже в Кожевниковском 
районе, где страда началась не
сколько раньше, чем в других рай
онах, убрано только 67,5 процента 
зерновых.

Безусловно, из-за поздней весны 
созревание хлебов и их уборка на
ступили на 15—20 дней позднее, 
чем в прошлые годы. В Колпашев- 
ском, Парабельском и Тегульдет- 
ском районах не все хлеба достиг
ли полной спелости. Даже в юж
ных районах с отдельных массивов 
снимают пшеницу и овес высокой 
влажности и с недозрелыми зерна
ми. Созревание хлебов можно бы
ло ускорить, применив раздельный 
способ уборки зерновых. Но мно
гие колхозы и совхозы не смогли 
правильно сориентироваться в со
здавшейся обстановке. В ряде хо
зяйств разукомплектовали и спи
сали старые жатки, а новых не 
приобрели.

Сейчас особенно валено день ото 
дня наращивать темпы жатвы. Не
обходимы хорошая оперативность и 
маневренность уборочной техники. 
Если один участок не подошел к 
уборке — посмотри, где лучше пу
стить комбайны, убирай выбороч
но. Но отдельные руководители хо
зяйств и агрономы выжидают, по
ка зерновые «подойдут» на всем 
участке. По этой причине сдержи
вают работу комбайнов в колхозе 
«Рассвет» Шегарского района, в 
колхозе «Комсомолец» Асиновско- 
го района, в колхозе имени Кирова 
Кожевниковского района и в не
которых других.

Почти половина урожая овса 
осыпается обычно после дождей и 
мокрого снега. А непогодь не за го
рами. Поэтому следует переклю
чать комбайны на уборку овса: 
пшеница более устойчива.

Большие трудности сейчас из-за 
недостатка транспорта. Чтобы ком
байны не простаивали, надо более 
производительно использовать 
тракторные тележки. Их держат 
часто как резервные емкости, и за
тем транспортируют автомашина
ми.

В нынешнем году, вероятно, бу
дет много фуражного зерна. Следу
ет ссыпать его в укрытые места, 
чтобы не попадали на него снег и 
дождь. Если зерно будет повы
шенной влажности — оборудовать 
места хранения (закрома, бунты) 
с активной вентиляцией.

В ближайшие дни ожидается 
резкое ухудшение погоды. Главное 
внимание руководителей колхозов 
и совхозов должно быть направле
но на засыпку семян. Всего их на
до засыпать 80 тысяч тонн. Однако 
на 10 сентября засыпано только 
23,6 процента. Причем нередко 
на ток поступает влажное и ча
стично недозревшее зерно. Важно 
очень тщательно следить за его 
сушкой. Проверка работы сушилок 
показывает, что зачастую они ра
ботают с нарушением режима и не 
на полную мощность. Часть суши
лок работает без термометров, хо
тя они имеются на базах «Сель
хозтехники».

Поступающее зерно надо 
сразу же отработать от при
месей для предохранения его 
от самосогревания. Причем 
необходим четкий его поток: 
ворохоочиститель — сушил
ка — сложная очистительная 
машина. В этегм случае семе
на легче всего довести до по
севных кондиций и снизить 
затраты на его подработку.

В этом году все засыпае
мые семена должны быть 
обязательно подработаны, и 
эту работу нельзя отклады
вать на зиму. На току нуж
ны постоянные люди, причем 
оплату их труда следует про

изводить в зависимости, от коли
чества и, главное, качества полу
ченных семян.

Важно установить особый конт
роль за созреванием семенников 
клевера. Где он не подойдет для 
прямого комбайнирования, при
менить раздельную уборку , При 
его уборке и тем и другим спосо
бом на комбайне обязательно 
устанавливается приспособление 
для отделения чистых семян от 
пыжины.

В большинстве хозяйств области 
закончили уборку льна. Необходи
мо закончить эту работу всюду в 
ближайшие 2—3 дня. Правда, с 
обмолотом льна надо воздержать
ся, иначе на току встретятся два 
потока семян: льна и зерновых. 
Это создаст большие затруднения 
с сушкой и подработкой семян как 
первой, так и второй культуры. По
этому лучше вести сейчас только 
скирдовку льна, а обмолот и под
работку его семян можно органи
зовать позднее, когда ослабнет на
пряжение страды.

Долг и обязанность агронома — 
сделать все, чтобы успешно за
кончить страду, полностью засы
пать подработанные семена и орга
низованно вести вспашку зяби.

В. ГОЛОВИН, 
главный агроном областного  
управления сельского хозяйства.

Семь звезд украшают комбайн Николая Степановича Редькина — 
передового механизатора колхоза «Сибирь» Кожевниковского района. 
С начала уборочной страды он намолотил свыше семи тысяч центне
ров зерна. Это лучший показатель в области. Качество уборки у него 
отличное.

НА СНИМКЕ: Н. С. Редькин за работой.
Фото В. Ефименко.

Фонтан на десятой
Позавчера Мыльджинское месторождение салютовало еще одним фонта

ном. Десятая скважина, пробуренная на западном крыле площади, дала 
мощный приток газа. Мощность фонтана— 3 9 2  тысячи кубометров в сутки 
на двадцатипятимиллиметровом штуцере.

Пробурена скважина досрочно, на 12 дней, бригадой мастера В. Г. Кол- 
чина. Ведет испытание бригада А. К . Комарова. Ценность этой скважины  
измеряется не только теми сотнями тысяч кубометров, которые она дала. 
Десятая расширила границы месторождения западному крылу. Значит, 
мыльджинскэя копилка «голубого топлива» пополнилась новыми миллиар
дами. По постановлению Совета Министров СССР, к 1 января 1 9 6 8  года 
геологи должны подготовить запасы газа в объеме 130  миллиардов кубо
метров. И десятая скважина внесла хороший взнос в счет этих миллиардов.

П. ГРИГОРЬЕВ.

ВЫПОЛНИМ Д В А  П Л А Н А
Е началу уборки в этом году 

мы готовились особенно тщатель
но. Провели общесовхозное собра
ние комбайнеров, разработали 
условия социалистического сорев
нования, определили задание на 
каждый комбайн. Такие же собра
ния были проведены и на фер
мах. Все механизаторы взяли по
вышенные обязательства, многие 
вызвали друг друга на соревнова
ние. Начало этому почину поло
жили комбайнеры В. М. Селез
нев, В. И. Лаптев и В. С. Кули
ков. Они решили убрать по пять 
тысяч центнеров зерна.

На каждом току установлены 
сушилки, зерноочистительные ма
шины, автопогрузчики. На Ту- 
рунтаевской и Спасояйской фер
мах смонтированы новые су
шильные агрегаты с повышен
ной пропускной способностью. 
Заранее побеспокоились нынче и 
о транспорте. Кроме своих ма
шин, в совхозе сейчас тридцать 
самосвалов из третьего автохо
зяйства г. Томска. Все шоферы 
работают добросовестно, не счи
таясь со временем, намного пе
рекрывают нормы.

На всех фермах созданы агит
коллективы. Это небольшие груп
пы из 5 — 6 человек. Они ежед
невно бывают в поле, на токах. 
Особенно хочется отметить биб
лиотекарей Иванову Валентину 

Яковлевну и Филиппову Веру 
Ильиничну, которые ведут боль
шую политическую работу в по
ле, пропагандируют лучший 
опыт.

По условиям соревнования 
комбайнеры, занявшие первые 
пять мест, получат поощритель
ные награды. За первое место бу
дет вручен мотоцикл, за второе 
—  телевизор, за последующие 
три места —  бесплатные путев
ки в дома отдыха.

Принцип материальной заинте
ресованности сочетается с мо
ральным стимулированием. Пере
довым комбайнерам вручаются 
красные флажки, каждая тысяча 
центнеров убранного зерна от
мечается звездочкой на бункере. 
Ежедневно выпускаются боевые 
листки, листки трудовой славы, 
вывешиваются бюллетени с по
казателями работы комбайнеров. 
Каждые пять дней по местному

радио сообщаем итоги уборки. 
У  правления совхоза поднят флаг 
трудовой славы в честь коллек
тива Перовской фермы, занимаю
щей первенство в соревновании.

Уборку зерновых мы произво
дим групповым методом. На по
ле работает сразу несколько ком
байнов. Комбайнеры разбиты на 
звенья. Создавая звенья, мы стре
мились к тому, чтобы в каж
дом из них были коммунисты.

Большое внимание мы уделяем 
быту людей. В поле и домой от
возим механизаторов на маши
нах. В обед им доставляют го
рячую пищу. Городских шоферов 
разместили в гостинице и на 
квартирах вблизи гаража. В сто
ловой они могут завтракать ра
но утром и ужинать поздно ве
чером. Обеды недорогие и хоро
шего качества. Для удобства пи
тание организовано по безналич
ному расчету.

Из-за запоздалой весны и позд
него сева жатва пшеницы затя
нулась: не на всех полях хлеб 
достаточно созрел. Сейчас можно 
прямо сказать: мы совершили

ошибку, разукомплектовав жатки. 
Раздельная уборка позволила бы 
намного сократить сроки жатвы 
и сдавать хлеб сразу из-под ком
байнов. Сушильное хозяйство ра
ботает в полную нагрузку, в три 
смены.

Урожай в этом году небывалый. 
Если в прошлом году средняя 
урожайность по совхозу состави
ла 8 ,5  центнера зерна с гектара, 
то нынче мы собираем по 20 и 
даже 3 0  центнеров. Не убрано 
еще и половины хлебов, а план 
сдачи зерна государству выпол
нен. Сдано более 2 3  тысяч цент
неров хлеба. Все комбайнеры пе
ресматривают свои обязательства 
и берут новые, повышенные., До 
начала уборки мы хотели сдать 
государству зерна сверх плана 
10  тысяч центнеров. Но высо
кий урожай и слаженная работа 
внесли поправки: совхоз решил 
перевыполнить план сдачи зерна 
государству не менее чем в два 
раза.

В. вдовик,
секретарь парткома совхоза
«Победа» Томского района.

В
я ч е с л а в у  С м и р н о в у ,
студ е н ту  по ли техн и че с 

ко го  и н сти тута , больш е по 
душ е д ерж а ть  в р у к е  м олоток: 
Вячеслав собирается б ы ть  ин- 
ж енером -геологом . Но, к а к  у 
всех студентов , у  него п о ка  
третий  сем естр, во время ко 
торого  пр ихо д ится  работать и 
топором , и руб а н ко м , д ерж а ть  
в р у к а х  э л е ктр о п и л у  и, к а к  
вы видите на сн и м ке , уп р а в 
л я ть  си л осоуб орочны м  KOMj 
байном. На по лях  Коларовской  
ф ермы на уб о р ке  к у к у р у з ы  его 
показатель  свы ш е ста  тонн  
зеленой м ассы  в день.

Фото А. Старикова.

С  Е Р  Д  Щ  Е  

Х Л Е Б А
Земля —  пища хлеба, а семена

—  сердце его. Крепкое сердце —  и 
хлеб выйдет рослый и сильный —  
так говорят хлеборобы. Этой мудро
сти —  тысяча лет, и все же прихо
дится о ней говорить не один раз в 
году.

Ежегодно устойчивые урожаи, осо
бенно пшеницы, получают в колхозе 
«К новым победам» Шегарского рай
она. Достигается это, главным обра
зом, за счет хорошего качества се
мян. Здесь давно весь яровой клин 
засевают районированными сортовы
ми семенами. Нынешней весной поч
ти вся площадь пшеницы была за
сеяна классными семенами сортов 
«скала» и «диамант». Всхожесть их
—  9 3 — 95  процентов, чистота —  
9 8  процентов. На 1 2 0  гектарах по
сев пшеницы произведен семенами 
первой репродукции.

Похуже был овес. Лишь на 3 5 0  
гектаров хватило классных семян. 
На площади более 1 .0 0 0  гектаров 
высеяны семена с примесью овсюга
—  не на чем было полностью отде
лить этот злостный сорняк.

Уровень семеноводства снижается 
из-за недостатка необходимых скла
дов и комплекса машин по сушке и 
отработке зерна. Но руководители 
колхоза и специалисты озабочены 
тем, чтобы подвести прочную мате
риальную основу под семеноводче
ское хозяйство.

В этом году колхоз купил две но
вые зерноочистительные машины 
О С -4,5, в ближайшее время будет 
приобретена еще одна машина. Вве
ден в строй зерновой склад с актив
ной вентиляцией емкостью в 3 2  ты
сячи центнеров. В колхозе поставили 
цель —  иметь комплекс оборудова
ния для отработки зерна. Приобрете
но оборудование для зерноочисти
тельного сушильного пункта, про
пускная способность которого будет 
равна 2 0  тоннам в час. На будущий 
год пункт будет введен в  действие.

Пользуясь отличной погодой, здесь 
усиленно засыпают семена. 6 тысяч 
центнеров пшеницы уже в складе. 
Семена сухие, урожай снят с участ
ков раннего сева, где зерно полно

стью дозрело на корню. Сеяли эту 
пшеницу по лучшим предшественни
кам.

Главный агроном колхоза Р. Г. 
Домнин составил график сортировки 
семян. На зимнее хранение все семе
на пойдут только отсортированными.

Идет уборка семенных участков 
овса. Этой культуры потребуется 
4  тысячи центнеров. Между тем в 
складе уже лежит 7 тысяч центне
ров отличнейшего сухого овса, на
молоченного с валков. Это так на
зываемый временный страховой 
фонд. Если позволит погода убрать 
все семенные участки, то этот фонд 
пойдет на фураж, а вдруг ненастье 
—  тогда в хозяйстве есть резерв.

В колхозе разработали перспек
тивный план развития семеновод
ства. Производством семян будет за
ниматься бригада Героя Социалисти
ческого Труда Н. И. Малкова. По
ставлена цель: в течение трех лет 
произвести сортообновление, заку
пив на опытной станции семена 
высших репродукций.

По опыту совхоза «Томский» здесь 
продуман весь агротехнический ком
плекс возделывания семян, приобре
тена необходимая техника.

Забота о семенах всегда на пер
вом плане и в колхозе «Гигант». Под 
навесом уже находятся семена пше
ницы, убранной раздельным спосо
бом. Зерна крупные, как на подбор. 
Установлены зерноочистительные ма
шины, с утра до вечера идет подра
ботка семенного материала.

В этом году многие хозяйства Ше
гарского района могут обеспечить се
бя ^семенами повышенных репродук
ций. На 60  процентов ярового клина 
может иметь семян совхоз «Россия», 
половину ярового клина имеет воз
можность засеять семенами повы
шенных репродукций колхоз «Рас
свет». Но это только возможность. К 
сожалению, уборка семенных участ
ков и засыпка зерна в ряде мест 
подвигаются медленно.

Хозяйствам района надо засыпать 
5 0 .2 8 0  центнеров пшеницы. На 
10 сентября имеется 3 8 .4 3 5  
центнеров'. Овса надо иметь 2 8 .6 0 0

центнеров, намолочено пока 5 .4 6 1  
центнер. В колхозе «Рассвет» еще 
нет ни одного центнера овса, а пше
ницы засыпано 4 .4 5 0  центнеров из 
плана 8 .7 6 0  центнеров. В совхозе 
«Россия» семян овса имеется 4 .0 0 0  
центнеров из плана 7 .5 5 0  центне
ров.

Особенно тревожное положение в 
колхозе «Рассвет». На семенных 
участках зерно еще недозрело, а бла
гоприятное время уборки уже исте
кает. Руководителям колхоза следо
вало бы договориться с другими хо
зяйствами, чтобы они засыпали у се
бя пшеницу и овес для семенных це
лей на обмен с продовольственным 
и фуражным зерном. Но такой до
говоренности пока нет. И в район
ном управлении сельского хозяй
ства по этому вопросу не имеется 
определенной ясности.

Беспокойство вызывает и то, что 
во многих хозяйствах плохо органи
зована работа на токах. С семенных 
участков идет зерно повышенной 
влажности, его нужно быстро су
шить. Однако пропускная способ
ность сушилок в ряде токов крайне 
мала. На току Новоильинского отде
ления колхоза «Рассвет» две сушил
ки, но недавно начала работать толь
ко одна, а на вторую не могут подо
брать людей.

На Бабарыкинской ферме совхоза 
«Россия» еутпилка может пропустить 
в час 8 тонн, следовательно, за сут
ки можно выдать 1 7 0 — 1 8 0  тонн
сухого зерна, однако сушат не более 
4 0  тонн. Заведующий током В. Ле
щенко говорит, что сушилка неис
правна. Кроме того, 8 часов в сут
ки; сушильный агрегат бездействует, 
так как не хватает электроэнергии. 
Привезли второй мотор для электро
станции, но его никак не могут ус
тановить. Непонятно, как же здесь 
готовились к такой богатой жатве? 
Всюду на токах скопилось большое 
количество зерна. В большинстве 
своем оно лежит под открытым не
бом и, если пойдут дожди, начнет 
портиться.

Пока стоит хорошая погода, надо 
все внимание обратить на уборку 
семенных участков, наладить быст
рую просушку зерна, все зерноочи
стительные агрегаты должны рабо
тать круглосуточно. Забота об уро
жае будущего года —  задача Л1: 1 . 
В эти дни особенно ответственна 
роль специалистов. Агрономам нужно 
взять под особый контроль уборку 
семенных участков, засыпку и сушку 
семян. В склады должно быть поло
жено отлично отработанное семен
ное зерно. М. МАЛЬЦЕВ.

Посещение выставки «Интероргтехника-66» руководителями партии и правительства
12  сентября товарищи Л. И. Брежнев, К. Т. Мазуров, Д. С. Полянский, 

М. А. Суслов, В. В. Гришин, Л. Н. Демичев, Ю. В. Андропов, Ф. Д. Кула
ков посетили открытую в Сокольниках международную выставку «Сред
ства механизации инженерно-технических и административно-управленче
ских работ —  «Интероргтехника-66» .

Выставку осмотрели также заместители Председателя Совета Минист

ров СССР Н. К. Байбаков, В. А. Кириллин, министры СССР В. В. Мацкевш 
К. Н. Руднев, заместитель председателя Госплана СССР М. Е. Раковскш 
заведующий отделом машиностроения ЦК КПСС В. С. Фролов, заместит! 
ли министров СССР В. Н. Третьяков, В. А. Борисов, председатель презЕ 
диума Всесоюзной торговой палаты М. В. Нестеров и другие.

.  (ТАСС).
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В АСИЛИИ Георгиевич Ру- 
занов полтора десятка лет 

отдал вышкостроению. Сейчас 
возглавляет бригаду монтажни
ков в Васюганской нефтераз
ведочной экспедиции. Брига
да уже выполнила годовой 
план по демонтажным работам, 
успешно справляется с графи
ком монтажа буровых.

НА СНИМКЕ: В. Г. Руза-
нов на буровой №  17 Мыльд- 
жйнской площади.

Фото Э. Жукова.

В  ДЕРЕВООБРАБАТЫВА
ЮЩЕМ цехе Кетского

лесозавода 10 лет трудится 
станочницей передовая произ
водственница, ударник комму
нистического труда Мария Фе- 
щенко.

110— 120 процентов нормы 
— таков ее ежедневный пока-*
затель при отличном качестве 
продукции.

Фото В. Ефименко.

К О Э Ф Ф И Ц И Е Н Т  л и ч н о с т и
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К АК-ТО простая рабочая жен
щина поделилась с нами, жур
налистами, одним своим поже

ланием. Сначала оно удивило нас —  
до того показалось легко осуществи
мым.'Но вскоре мы поняли, что на
ша собеседница хотела очень мно
гого. Депутат Верховного Совета 
СССР заточница завода режущих 
инструментов Тамара Васильевна 
Лашпова думала о том, чтобы и 
впредь в ее большой, нелегкой об
щественной работе рядом оказался 
человек, как она выразилась, бога
той личности. Энергичный, умный, 
благородный, находчивый, готовый 
помочь и умеющий благодарить за 
помощь —  таким представила себе 
Тамара Васильевна этого человека.

Немного? Нет, это очень много, 
вто очень трудно обладать перечис
ленными человеческими качества
ми.

—  С такими людьми, —  говорит 
Тамара Васильевна, —  можно ре
шать самые трудные производствен
ные и общественные вопросы. Там, 
где я теряюсь, опускаю руки, не 
вижу выхода, они разрешают труд
ности спокойно и деловито. Они ря
дом —  и у меня больше сил, уве
ренности в себе, жарче желание от
дать всю энергию души чему-нибудь 
большому, светлому, полезному лю
дям.

Человек богатого жизненного опы
та, Тамара Васильевна превыше все
го ценит в человеке незаурядность 
личности. Она очень правильно вы
вела формулу «коэффициента ’всех 
коэффициентов» —  степень отдачи 
обществу умственной и нравствен
ной энергии личности. Именно от 
этого коэффициента зависит успех 
любого нашего дела: повышаем
ли мы КПД использования техники, 
перестраиваем ли порядок молекул, 
создавая неведомые природе мате
риалы, или воспитываем новое поко
ление,

« К о э ф ф и ц и е н т  в с е х  
к о э ф ф и ц и е н т о в »
На участке мастера Петра Ивано

вича Аксенова висят индивидуаль
ные обязательства лучших рабочих. 
Заточница М. Кузьмина, например, 
обязуется: выполнить свой пяти
летний план за 3 года, овладеть 
третьей смежной профессией, быть 
активной в общественной жизни це
ха, закончить техникум без отрыва 
от производства.

Каждое индивидуальное обяза
тельство красиво оформлено, здесь 
же фотопортрет работницы. Петр 
Иванович нашел удачную форму по
вышения творческой энергии сорев
нующихся. Если твои обязательства 
висят недалеко от твоего рабочего 
места, да еще с фотопортретом, — * 
попробуй-ка без дела шляться по 
цеху, допусти-ка прогул, брак, не
ряшливость на рабочем месте. 
На тебя покажут пальцем, потому 
что каждый знает твои обязатель
ства.

Мастер помогает своим лучшим 
рабочим закрепить авторитет пере
довиков. На примере рабочей гвар
дии он учит молодежь. Умение из

общей массы выделить подающих 
надежды, продумать для каждого 
рабочего схему роста —  характер
ная черта мастера Аксенова.

Работает у Аксенова в смене 
шлифовщица Галя Куроедова. Нару
шений нет, исполнительная. Но не 
все ладится у нее, маловато навы
ка —  год всего работает •—  сама не 
может настроить станок. Но не вор
чит на нее мастер. Видит: старается 
девушка, требовательна к себе и к 
другим. На пятиминутках мастер 
ставит ее старание в пример. По 
жизненному опыту знает он, как это 
важно —  поддержать человека доб
рым словом, особенно если у него 
не все ладится. Петр Иванович был 
приятно удивлен, когда рабочие са
ми попросили поставить Галю посто
янной дежурной по технике безопас
ности. Так у молодой работницы по
явилось первое .общественное пору
чение.

Арсенал мер воспитания у Петра 
Ивановича богатый. Трудно перечис
лить их все: мастер выбирает ту 
или иную уже испытанную форму 
или создает свою.

Один паренек прогулял два дня. 
Вызвали мать. Привели ее на рабо
чее место сына, прямо к станку, в 
круг его товарищей по цеху. Тут и 
состоялось объяснение, которое на
долго запомнится и матери, и ее сы
ну.

Интересный человек Петр Ивано
вич, он старается, чтобы и люди во
круг него светились ярче.

при закрытых дверях
Группа рабочих и мастеров разго

варивает. при закрытых дверях,. Соб
ственно, это отголоски прошедшего 
довольно гладко, партийного собра
ния. В неофициальной обстановке, 
среди рабочего дня обсуждается по
ступок коммуниста Пермякова.

Он вырос здесь, на заводе. Това
рищи уплотнили свой рабочий день: 
помогли ему кончить техникум, 
выдвинули на должность мастера, 
приняли кандидатом в партию. Да
ли интересное поручение —  редак
тировать стенную газету. А товарищ 
Пермяков не блеснул как грамотный 
мастер, не проявил инициативы как 
коммунист. Завалил возложенную 
на него общественную работу.

Невидный человек Пермяков в це
хе. Только и обратил на себя вни
мание, когда заявление об увольне
нии подал по причине недостаточно 
высокой зарплаты.

Разговор идет острый. Все едино
душны в одном: требования Пермя
кова явно не соответствуют его отда
че обществу.

Смехотворны оправдания. Винова
ты, видите ли, все, только не он. На 
партсобрании, когда Пермякова под
няли с места и попросили отчитать
ся о работе редколлегии, он обру
шился с критикой на секретаря парт- 
организации: почему-де, подобрав

членов редколлегии, секретарь не... 
помог выпустить первый номер.

Все реже и реже спрашивает Пер
мяков себя: «А  что сделал я сам, лич
но?» Потому так много у него пре
тензий к другим.

Говорят рабочие. Все ниже и ниже 
голова незадачливого мастера. Сжал

ся в комок, спрятал глаза, округ
лился —  не зацепишься. Нет, не 
будет тебе оправдания, Пермяков, 
если уйдешь с завода. Жалеть не 
станут. Скажут: «За длинным руб
лем погнался». А ведь это очень 
больно, когда приговор выносит род
ной коллектив.

Не 
«А что

п р а з д н ы й  в о п р о с :  
я сделал с а м ? »

Коммунисту Игнатову поручили 
вести оборонно-спортивную работу в 
цехе. Он с пафосом перечисляет на 
партийном собрании задачи ДОСААФа. 
Знает наперечет кружки, в которых 
могли бы заниматься рабочие цеха. 
Есть свои стрелки, мотоциклисты, 
легкоатлеты. «Но, —  делает неожи
данный поворот председатель цеховой 
ячейки ДОСААФ, —  никто не хочет 
браться организовать кружковую ра
боту». Кто виноват? Конечно, секре
тарь партийной организации цеха. 
Не помогает.

Знакомый мотив? Да, это духов
ный брат Пермякова. Девиз у них 
один: все понемногу виноваты, а я 
—  меньше всех.

Ярко выраженное высокомерие, 
краснобайство » -  поразительная без
ответственность этого молодого ма
стера поразили меня на партийном 
собрании. В своей страстной речи 
он сокрушался, грозил, призывал и 
разил .—  всех, только не себя. Ко
му-кому, а Игнатову не праздный 
вопрос,: «А .что сделал # , лично?» на
до было задать в первую очередь.' И 
вот, почему. ,,, ,,, ,

Коммунисты цеха попросили Меня 
написать об одном неприятном слу
чае. В день своих именин, подвыпив, 
Игнатов совершил с приятелями кра
жу из государственного склада. 
Ночью залезли в окно, взяли краску, 
пилу, лампы дневного света, рука
вицы и робу. Воры попались.

Игнатов пишет на имя секретаря 
партийной организации цеха объяс
нительную записку. Признав свою 
вину, клянется: «Свой позор я смою 
честным трудом, дайте любое нака
зание, только не лишайте меня 
свободы». За воришку, втянувшего 
в грязное дело подростков, некото
рые товарищи заступились. А зря. 
Не надо было верить болтуну. Ведь 
Игнатова хорошо знают в цехе.^как  
фразера и бездельника. На партийном 
собрании предлагалось исключить 
Игнатова из партии. Но решили 
прежде передать его персональное 
дело на рассмотрение партийного бю
ро завода. Прошло более двух меся
цев —  меч возмездия еще висит 
над головой виновного, дело переда
но в прокуратуру, но меньше всего 
это волнует самого Ингатова. Он 
ведет себя вызывающе, по-прежнему 
бездельничает, никакой вины перед 
коллективом не чувствует.

Сотни людей ждут исхода «дела 
Игнатова». И это промедление воз
мездия наносит огромный моральный 
ущерб коллективу. Равнодушие к 
добру й злу —  это страшный грй-s  
бок, способный разрушить самый за
мечательный порыв, а, следователь
но, понизить духовный потенциал 
десятков здоровых, полноценных 
личностей.

Душевная вялость наказуема
Во всех случаях душевная вя

лость должна считаться нарушени
ем норм нашего мировоззрения. Ду
шевная инертность должна получить 
по заслугам, но она слишком часто 
Сходит с рук.

Требовать, проверять, не остав
лять без внимания, держать лич
ность под нагрузкой и еще раз тре
бовать четкого и доброкачественного 
исполнения —  не это ли и есть то 
чудо-лекарство, которое излечивает 
от душевной лености, поднимает 
КПД личности?

Чем плох парень Юрий Ткачев? 
Скромен, честен, замечаний не име
ет. А теперь давайте посмотрим на 
молодого коммуниста как на секрета
ря комсомольской организации цеха. 
Что за личность Ткачев как вожак? 
Как выглядят его человеческие прин
ципы в общественном преломлении?

Совсем расписался в собственном 
бессилии комсорг цеха. У  него, прав
да, хватило мужества признать, что 
никаких препятствий ему не чини
ли. Но работал он по принципу: 
«Дай бог собрать взносы». В цехе 
давно забыли такие понятия, как: 
«комсомольский почин», «комсомоль
ский прожектор» и даже «комсо
мольское собрание».

Бесполезно ставить перед комсор
гом такие вопросы: борьба, ком
сомольцев за качество, овладение 
молодежью знаниями экономики, 
борьба с браком, бесхозяйстненно- 
стью, нарушителями дисциплины. 
Где там! «Лишь бы собрать взно
сы ». Характерный штрих: цех стро
ит для молодежи жилой дом. Многие, 
работы производятся на обществен
ных началах. Кто идет на воскрес
ники? Старички, даже те, кому 
жилье не нужно. Молодежи на строй
ке не видно.

Ткачев оправдывается: «А  кто ме
ня учил руководить?» Таких вузов 
нет, это правда. Но ведь искусство 
руководить —  это не морали чи
тать. Ты —  вожак. Покажи пример, 
и молодежь пойдет за тобой. Разве 
это тебе не посильно? Разве плохая

молодежь в цехе? Разве нет условий 
для развития комсомольской ини
циативы? Есть все, кроме желания 
комсомольского вожака отнестись к 
партийному поручению ответствен
но. Виноват все тот же низкий КПД 
личности Ткачева.

Рассыпанный на десятки участков
—  маленьких и больших —  злове
щий грибок подтачивает все основ
ные показатели цеха. Приведу ряд 
примеров, не называя личности.

Повесили в цехе прекрасные дос
ки показателей —  как в зеркале 
могли бы они отражать работу ма
стерских участков. Металл и дерево
—  красиво, солидно. Но графы на 
досках несколько месяцев не запол
нялись, бесед мастеров около них 
нет. Зачем, спрашивается, тратили 
огромные средства?

Установили ящики для отходов. 
Красиво их покрасили. А вот хотя бы 
раз собраться и всем вместе посмот
реть, что в ящике и что вокруг 
него, как пользуются этим ящиком? 
Этого в цехе нет. Помешала чья-то  
леность.

Решили проводить пятиминутки на 
участках. Говорят, бывают такие бе
седы. А вот конкретного примера, 
когда бы мастер прочел интересную 
статью из газеты, сравнил работу 
двух напарников, —  таких примеров 
привести не могут. Главного —  ра
боты с людьми —  у коммунистов 
цеха еще недостаточно.

Полунакал души, полуотдача o6j  
ществу умственной и нравственной 
энергии всегда приводят к неполно
ценным производственным показа
телям. Именно это, а не прорехи в 
снабжении, в работе вспомогатель
ных служб причина завалов не
которых обязательств коллектива. И 
наоборот, главные достижения цеха 
Л1» 2  —  улучшение ритмичности ра
боты, систематическое перевыполне
ние плана выпуска основной про
дукции —  результат замечательного 
накала духовной атмосферы лич
ности, накала, характерного для 
коллектива цеха в целом и многих 
его членов в частности.

В. МОИСЕЕВ.
Томский завод режущих инстру

ментов.

И н и ц и а то р ы
Д Е Р Ж А Т  С Л О В О

Солнце на горизонте у востока еще красное, от него на реке — . 
дрожащая яркая полоска. Обь в излучине, где установлен кран 
N° 2 3 , неширокая. Третий месяц работает на этом кране бригада 
Евгения Гарцуева.

Со стороны кажется, что крановщик Александр Тайлашев непри
нужденно делает свое дело. Это мастерство, выработанное годами. 
Крановщик в бригаде —  основная фигура.

Зацепщики Кузьма Кондратович и Владимир Молоткович, на ле
ту подхватив кольца стропы, цепляют их за штыри. Спускается 
стрела крана, и пачка пиловочника плывет над водой, рассыпая за 
собой дождевые струи. Вот она над баржей. Федор Шатруков и 
Александр Васильев «приземляют» пачку. Весь процесс от сбора 
леса на воде до укладки занял две минуты.

Расчетливая работа каждого облегчает труд бригады. В этом со
ставе она трудится уже третью навигацию.

Чтобы погрузитк 1 .2 0 0  кубометров леса в смену, как обеща
ла бригада, нужно много поработать Алексею Баркину, Роману По
тапову и Геннадию Тукмаеву, разбивающим пыж. Так называют 
затор из бревен, образовавшийся на воде. У  Тукмаева сегодня пер
вый рабочий день. Это видно по тому, как глубоко он втыкает 
острие багра в бревно, толкает не те стволы. Товарищи подсказы
вают:

—  А ну, вместе. Не дергай. Привыкай к порядку, один ничего 
не сделаешь.

Течение сильное. Нужно действовать расчетливо, чтобы бревна 
не застопорились в воротах. Иначе два— три часа всей бригаде 
растаскивать- их.

Гнутся багры, освобождая несколько потонувших, тяжелых бре
вен. И вся масса леса шевелится, а попав на струю, покорно пол
зет к воротам. Работа трудная, пыж тугой, но ребята работают так, 
чтобы кран не простаивал в ожидании леса.

В нынешнюю навигацию бригада Е. Гарцуева выступила ини
циатором соревнования среди погрузочных бригад Усть-Чулымской 
сплавной конторы за досрочное выполнение годового плана. Слово 
коллектив держит крепко. Августовский план им выполнен до
срочно.

А. ОМЕЛЬЧУК.
Наргинский рейд Усть-Чулымской сплавной конторы.

Походная лаборатория
Лабораторию по оценке питательности кормов ученые Иванов

ского сельскохозяйственного института разместили в обыкновенном 
чемодане. Промышленность и раньше выпускала отдельные прибо
ры, но ими можно было сделать далеко не полный комплекс анали
зов. Теперь ивановские ученые предложили целостную систему 
определения питательности кормов, соединив приборы в единую 
лабораторию. С ее помощью в течение нескольких, минут опреде"“ 
ляется количество в кормах каротина, протеина, качество силоса и 
комбикормов', питательность трав,на пастбищах.

Укомплектовать лабораторию аппаратурой под силу любому ме
стному отделению «Сельхозтехники». Все приборы —  сушильный 
и вытяжной шкафы, колбы, пробирки с реактивами, технические 
весы —  помещаются на небольшом столе.

С помощью новинки устанавливается (также и кислотность моло
ка, обрата. А набор специальных сит позволяет определить качест
во помола комбикормов.

Стоимость «походного» определителя не превышает ста рублей.
С работой лаборатории можно ознакомиться в павильоне «Корма» 

на Выставке достижений народного хозяйства СССР.
(Корр. ТАСС).

...ЧТОБЫ ВСЕГДА ВИДЕТЬ, СЛОВНО ВПЕРВЫЕ

В Д и р е кти в а х  X X III  съезда КПСС 
по пяти ле тнем у пл ан у  нам ечено 
■«существенно у л у ч ш и т ь  с т р у к т у р у  
производства  лесной, целлю лозно- 
б ум а ж но й  и деревообрабаты ваю щ ей 
пр ом ы ш ле н но сти  на базе ко м п л е кс 
но го  и спол ьзования  древесного 
сы рья  и зна чи тел ьно го  р а зви ти я  х и 
м ической  и хи м и ко -м е ха н и ч е ско й  
переработки  древесины ».

М а кл аково -Е н и сей ский  лесопро
м ы ш ле нны й  узел, строя щ ий ся  в 
К ра сно яр ско м  крае , будет полностью  
отвечать этим  требованиям .

В него войдут целлю лозно -бум аж 
н ы й  ком бинат, эн е р го -хи м и ч е ски й  и 
ги д р ол и зн о -д р ож ж евой  заводы и ряд 
д р у ги х  пр ед пр ияти й  лесохим ии .

У ж е  сейчас строящ иеся пр ед пр ия 
ти я  узла сл уж а т  народном у хо зя й 
ству. Е жегодно на э кс п о р т  о т гр у ж а 
ется до м иллиона кубо м е тр ов  п и 
ломатериалов, работаю т цех древес* 
н о -в о л о кн и сты х  пл и т  и д руги е  
пр ед пр ияти я .

Здесь предусм отрен  вы со ки й  ур о 
вень м еханизации  — м ощ ны е ради
ально -кабельны е и м остокабельны е 
кр а н ы , автом атизация управления  в 
ц еха х , пот очны й метод производ 
ства и др.

НА СНИМКЕ: на причале Н овоени
сей ско го  ЛДК-2 идет п о гр у зка  э кс - 
по ртно го  пилом атериала.

Фото Ю, Бармина.
(Фотохроника ТАСС).

Есть у писательницы Б. Вигдо- 
ровой такие слова: «Я  хотела бы,
чтобы люди навсегда сохранили вол
шебные глаза. Волшебные глаза все 
видят, будто впервые: свежо, четко. 
И насквозь... Вот если б осталось 
это на всю жизнь, чтобы глаза не 
становились пустые, чтобы не те
ряли этой свежести и чтоб не при
выкали к весне, зиме, осени, чтоб 
всегда видели, словно впервые. По
нимаете: не привыкать! Все впер
вы е!»

Мне кажется, эти слова адресова
ны учителю.

Я видела глаза первоклассников 
первого сентября. Дети выстроились 
на линейку в школьном зале, у  каж
дого в руках букет цветов. Все были 
нарядные, восторженные. Но в па
мяти остались их глаза. Словно 
зведочки —  ясные, чистые, довер
чивые и какие-то округленные. И 
здесь, на линейке, мне вспомнились 
слова писательницы о том, как важ
но сохранить, уберечь огонек позна
ния в детских глазах, чтобы они 
видели все, словно впервые.

Много сил, времени потребуется 
на это. Ведь ежедневно уроки. Из 
недели в неделю. Девять месяцев 
подряд. И чтобы ни один урок не 
был похож на другой, как не похо
жи листья клена, хотя они питают
ся соками от одного корня. Сколько 
же человек, посвятивший себя это
му труду, требует внимания, заботы, 
как надо беречь его время! И его 
нервы. Ибо никакое творчество не
возможно, если человек расстроен, 
выведен из состояния поиска, раз
думий. А урок —  это творчество. 
Подготовка к нему —  гигантский 
труд.

Вот почему на совещании, кото
рое провел обком КПСС по итогам 
первых дней учебного года, главное 
внимание было обращено на учите
ля, на создание ему всех условий 
для творческого труда.

Нынче в основном школы области 
начали учебный год лучше, чем в 
прошлом. Справлено несколько но
воселий. Новые здания построены в 
Батурине Томского района, Высо

ком —  Зырянского, Белояровке —  
Верхнекетского, Леботере —  Чаин- 
ского и ряде других сел. Это прият
но, тем более, что новые здания —  
подарки детям колхозов, совхозов и 
леспромхозов.

В ряды учителей влилось более 
шестисот выпускников.

Кабинеты физики, химии, биоло
гии и другие пополнились учебны
ми пособиями. Большую помощь 
школам в этом оказали шефы. Сов
хозы «Победа» и «Рыбаловский» 
Томского района выделили для этих 
целей 4 ,5  тысячи рублей.

Во всех школах Ленинского рай
она решен вопрос с горячими зав
траками. Это очень отрадно.

Однако, хотя все знают, что ника
кие события не могут отменить пер
вый звонок, для некоторых он ока
зался подобным снежному обвалу. 
Многие школы Каргасокского рай
она не были готовы принять детей. 
Тайгинская школа из начальной ре
организована в восьмилетнюго. Но, 
кроме названия, здесь ничто не на
поминает о восьмилетней школе да 
и вообще о школе. Электросвет от
ключен из-за неисправности сетей. 
Пожарная инспекция опечатала пе
чи, потому что их не безопасно за
тапливать. В школе нет мастерской. 
Некуда было вселяться учителям: 
не подготовлены квартиры. И все 
это на глазах сельского Совета.

Без электроэнергии Усть-Тымская 
средняя школа, хотя рядом сплавной 
участок, где своя электростанция. Не 
отремонтирована Сосновская шко
ла, не закончено новое здание Боль- 
ше-Гривской школы, а она строится 
уже третий год. Да что говорить о 
«глубинках»! В райцентре к школе 
N° 2  ведется пристройка, отопление 
переводится на центральное, но все
му этому не видно конца. Серьезной 
критике подверглись руководители 
школ и сельских Советов этого райо
на за то, что они не решают вопрос о 
питании детей: здесь нет даже буфе
тов, не только столовых с горячими 
обедами.

Плохо начался новый учебный год 
в школах Кривошеинского района.

Руководители райисполкома давали 
много обещаний и делали призывов, 
но оказалось, что ряд школ начал 
занятия в трудных условиях.

Вопрос об окончании строительст
ва новых зданий и капитальном ре
монте ветхих с повестки дня не сни
мается и требует внимания райис
полкомов, местных Советов и партий
ных комитетов.

По-прежнему тяжелое положение 
с учительскими кадрами. Только в 
средних школах не хватает более ста 
преподавателей, в том числе свыше 
пятидесяти —  по физике и математи
ке. Пять выпускников педагогиче
ского института и 13  —  универси
тета не явились к началу занятий. 
Некоторые, как выяснилось, осели в 
областном центре.

Очень тревожное положение с пре
подаванием иностранных языков в 
восьмилетних школах. Во всех рай
онах не хватает преподавателей пе
ния, рисования, физкультуры, и эти 
предметы исключены из учебного 
расписания в большинстве школ: их 
некому вести. Как предполагалось, 
так и получилось: выпуск педагоги
ческого института, педагогических 
училищ и университета не смог удов
летворить потребности области. Сей
час скомплектованы три группы по 
подготовке учителей физики и мате
матики, открыты специальные курсы 
при институте усовершенствования 
учителей. Но, безусловно, столь 
спешная подготовка не даст нуж
ных результатов.

На совещании обращалось внима
ние на улучшение содержания учеб
но-воспитательной работы. Некото
рые школы, например, N N °  7 , 1 9  го
рода Томска, начали занятия, не 
имея планов учебно-воспитательной 
работы. В ряде школ отсутствуют 
пионерские вожатые, хотя есть дома 
пионеров, которые могли бы помочь 
в подборе вожатых. Серьезный упрек 
пришлось выслушать на совещании 
первому секретарю Томского обкома 
ВЛКСМ Б. П. Михайлову за то, что 
обком ВЛКСМ и многие райкомы не

подготовились к встрече нового учеб
ного года. Тревожное положение в на
чальных школах, где обычно пионер
скую работу поручают вести молодо
му учителю-комсомольцу. . В ряде 
школ дружины без вожаков.

Нынешний год особенный: почти
70 процентов от общего числа прош
логодних восьмиклассников пришли 
в девятые классы. Не все из них бы
ли настроены продолжать учебу, и 
забота педагогов— помочь юношам и 
девушкам войти в нормальный ритм 
школьной жизни. Особенно важно об
ратить внимание на работу со слабо
успевающими и второгодниками. 
Каждый юноша, каждая девушка 
должны стать равноправными члена
ми ученического коллектива. Нельзя 
допускать такого положения, которое 
наблюдалось в минувшем году, когда 
девятые классы потеряли более вось
мисот подростков. Никто не должен 
отстать от строя, до финиша должны 
дойти все учащиеся, и школа несет 
ответственность за каждого из них.

Новый учебный год в ряде школ 
начался митингами около памятни
ков В. И. Ленину, борцам революции, 
молодогвардейцам, героям Великой 
Отечественной войны. В связи с пя
тидесятилетием Октябрьской револю
ции в школах очень большое внима
ние уделяется изучению прошлого и 
настоящего нашей Родины. Долг учи
теля ’—1 поддерживать интерес уча
щихся к  историческому прошлому, 
прививать детям лучшие традиции 
старшего поколения.

Переход ко всеобщему среднему 
образованию требует от школ улуч
шения качества обучения и воспита
ния детей. Партийным, профсоюзным 
организациям следует внимательно 
посмотреть на идейный роет каждо
го учителя, помочь определить ему 
форму учебы, создать условия для 
непрерывного пополнения знаний. ■ 
Учителю нельзя жить без этого, ина
че он рано или поздно окажется, по 
словам М. И. Калинина, той высох
шей губкой, из которой не выжать 
уже ни капли влаги.

Е, НИКОЛАЕВА,
*
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МДШИНОСТРОИТЕЛИ—СЕЛУ
«Экономическая га

зета» напечатала ин
тервью своего коррес
пондента с министром 
тракторного и сельско
хозяйственного маши
ностроения СССР Ива
ном Флегонтовичем Си
ницыным.

Агентство печати Но
вости предлагает вни
манию читателей эту 
беседу с некоторыми 
сокращениями.

Вопрос. Каковы ос
новные итоги работы 
предприятий отрасли 
в первом полугодии?

Ответ. Полугодовую 
программу по объему 
производства министер
ство выполнило на 
101,7 процента. От сни
жения затрат получено 
более двух миллионов 
рублей сверхплановой 
экономии. Дополни
тельно к заданию изго
товлено более 400 
тракторов, на шесть 
миллионов рублей раз
личных сельскохозяйст
венных машин, в том 
числе 230 зерноубо
рочных комбайнов, 
почти на семь с поло
виной миллионов руб
лей запасных частей.

Вопрос. Каковы на
метки пятилетнего пла
на?

Ответ. Директивами 
XXIII съезда КПСС, 
как известно, пред
усмотрено в течение 
1966— 1970 годов по
ставить сельскому хо

зяйству 1.790 тысяч 
тракторов.

Недавно ЦК КПСС 
и Совет Министров 
СССР приняли поста
новление «Об ускоре
нии развития в 1966— 
1970 годах производст
ва тракторов, самоход
ных шасси, двигателей 
и запасных частей к 
ним». В последнем го
ду пятилетки страна 
будет получать 600 — 
625 тысяч тракторов. 
А всего за пять лет их 
будет изготовлено, по 
предварительным рас
четам, более двух мил
лионов. Значительно 
возрастет выпуск сель
скохозяйственных ма
шин и запасных частей. 
Ежегодный прирост 
объема промышленного 
производства должен 
составить 12,5 процен
та. Затраты на рубль 
товарной продукции 
предполагается снизить 
на 11,2 процента, а. 
производитель н о с т ь 
труда повысить не ме
нее чем на 46 процен
тов.

Следует подчерк
нуть, что колхозы и 
совхозы будут осна
щаться техникой на 
строго научной основе 
— в соответствии с 
«Системой машин для 
комплексной механиза
ции сельскохозяйствен
ного производства». Та
кая система разработа
на с учетом перспек-

Беседа с министром тракторного и сельскохозяйственного 
машиностроения СССР Иваном СИНИЦЫНЫМ

шины и приспособле
ния для подготовки, по
грузки, транспортиров
ки и внесения в почву 
минеральных удобре
ний, экономичные
опрыскиватели, приме
нение которых позво
лит в два—три раза 
сократить расход ядо
химикатов.
■ Не останутся маши
ностроители в долгу 
перед животноводами 
и птицеводами. Разра
батываются, в частно
сти, комплексы унифи
цированного оборудова
ния для оснащения мо
лочных ферм с привяз
ным содержанием 200, 
400 и 600 коров, а так
же для свиноводческих 
ферм на 50, 100 и 200 
свиноматок. С 1967 го
да Нежинский машино
строительный завод 
начнет выпускать про
грессивное оборудова
ние для оснащения пти
цеводческих ферм.
, Вопрос. Что нового 

получат мелиораторы?
Ответ. Для выполне

ния мелиоративных ра
бот и возделывания 

сельскохозяйственных 
культур на орошаемых 
и осушенных землях 
необходимо в короткие 
сроки создать и нала
дить серийный выпуск 
машин и тракторов бо
лее 80 наименований.

тивных технологиче
ских карт в растение
водстве и животновод
стве. За пятилетие на 
серийное производство 
предприятия отрасли 
поставят 465 наимено
ваний новых машин.

Вопрос. Возрастет 
ли их технический уро
вень?

Ответ. Мы ставим 
перед собой цель со
здать высокопроизво
дительные, универсаль
ные и унифицирован
ные машины и тракто
ры, которые бы по тех
ническому уровню пре
восходили лучшие ми
ровые образцы. Так, 
скорости гусеничных 
тракторов намечено до
вести до 7—12, а ко
лесных—до 9— 15 ки
лометров в час.

Перед Челябинским 
заводом, в частности, 
поставлена задача: со
здать семейство унифи
цированных тракторов 
промышленного назна
чения класса 15, 25 и 
35 тонн. Харьковский 
тракторный наряду с 
гусеничными будет вы
пускать колесные ма
шины модели Т-125. 
Кишиневский завод с 
будущего года присту
пит к производству 
трактора для свекло
водства. Волгоградцам

предстоит освоить вы
пуск пахотного тракто
ра с двигателем мощ
ностью 90 лошадиных 
сил и его болотной и 
крутосклонной модифи
кациями. Моторесурс 
двигателей до первого 
капитального ремонта 
предусмотрено довести 
до 4.500—6.000 часов 
с последующим его 
увеличением, удельный 
вес моторов снизить до 
семи—девяти кило
граммов на одну ло
шадиную силу, число 
оборотов двигателей 
повысить до 1.800— 
2.300 в минуту, а 
удельный расход топ
лива снизить до 
170— 180 граммов.

Будут созданы ма
шины, предназначен
ные для выполнения 
различных операций 

при возделывании сель
скохозяйственных куль
тур, комбинированные 
сеялки, многокорпус
ные унифицированные 
плуги со сварной рамой 
из пустотелых профи
лей, высокопроизводи
тельная техника для 
уборки картофеля, 
свеклы, риса поточным 
методом.

Большое внимание 
уделяется химизации 
сельского хозяйства. 
Будут созданы высоко
производительные ма-

Будут созданы тракто
ры мощностью от 75 до 
220 лошадиных сил, 
специально предна
значенные для мелио
ративных работ. Наме
чается также разрабо
тать машины, необхо
димые для очистки и 
предпосевной обработ
ки, известкования и 
гипсования почв.

Приняты меры к то
му, чтобы в самые сжа
тые сроки усовершен
ствовать конструкцию, 
изготовить и испытать 
опытную партию дож
девальных установок 
производительное т ь ю 
70 литров в минуту и с 
1967 года начать их се
рийный выпуск. Ведут
ся работы, направлен
ные на повышение тех
нического уровня ши
рокозахватной дожде
вальной установки, ко
торая монтируется на 
трактор ДТ-75 с ходо- 
уменынителем. Херсон
скому комбайновому и 
Котельническому заво
дам сельхозмашино
строения запланирова
но освоить производст
во' 20 новых типов ма
шин для механизации 
полива.

Вопрос. Увеличатся 
ли в новом пятилетии 
капиталовложения на 
развитие отрасли?

Ответ. Увеличатся 
и довольно значитель
но. На расширение и 
реконструкцию дейст

вующих предприятий, 
а также на строитель
ство новых намечено 
израсходовать почти 
1.700 миллионов руб
лей — это примерно на 
80 процентов больше, 
чем было отпущено на 
эти цели в течение 
1961 — 1965 годов. Нам 
предстоит построить 
новый завод в Павло
даре, который с 1968 
года до конца пятилет
ки должен выпустить 
примерно 70 тысяч па
хотных тракторов. В 
строй действующих 
войдут моторный завод 
в Волгограде, Уман- 
ский и Ковельский по 
изготовлению оборудо
вания для животновод
ческих ферм, Фролов- 
ский сталелитейный, 
шахтинский «Центро- 
лит», комплексы литей
ного и кузнечного про
изводства в Караганде, 
Купянске, Лозовой и 
Челябинске. Начнется 
строительство Чугуев
ского и Алтайского за
водов топливной аппа
ратуры, крупного мо
торного предприятия в 
Челябинске, завода тя
желых тракторов в Че
боксарах, литейно-куз
нечного производства в 
Камышине. Значитель
но возрастут мощности 
предприятий сельскохо
зяйственного машино
строения.

(АПН).

П и с ь м о в р е д а к ц и ю

С Т А Р А Я  И С Т О Р И Я
Мы, учащиеся Томского автодо

рожного техникума, были направле
ны в совхоз «Заря» на Мазалов- 
скую ферму Томского района, что
бы убирать картофель. Представи
тель совхоза еще в августе при
ехал в техникум с просьбой уско
рить отправку учащихся. Предпола
галось, что мы поможем закончить 
строительство нового овощехрани
лища и подготовить другие помеще
ния к зиме.

И вот мы в д. Мазалово. Нас 46  
человек. Шесть самых старших из 
нас направили работать на местную 
пилораму.

—  Срочно нужен пиломатериал,
—  говорит управляющий фермой 
тов. Красницкий. —  От вас, ребя
та, зависит все!

Что ж, надо, значит, надо. Под
нажмем!

Но не тут-то было... Появляется 
на сцену Иван Тимофеевич Ва
сильев, пилорамщик по профессии,
—  человек с железным характером. 
Вскоре мы убедились в этом.

—  Пилить подолгу не будем, —  
заявил тов. Васильев.

И охладил наш пыл. Вдруг взду
малось ему пилы точить. Дело 
нужное, никто не отрицает, но не с 
утра же им заниматься, ведь можно 
сделать заранее. Тем более, что на
кануне мы кончили работать, сог
ласно его «программе», ровно в 17  
часов. Утром поочередно просили 
механика и управляющий фермой, 
и механик совхоза, и строители, и

мы: «Иван Тимофеевич! Нет материа
ла! Что делать? Людей приходится 
распускать... на рыбалку».

Но Иван Тимофеевич и слушать 
не стал —  пошел пилы точить. 
Одним словом, простояли как мы, 
так и строители овощехранилища, 
коровника целый день. А между 
тем работой можно было обеспечить 
всех. Накануне директор тов. Ов
чинников дал указание тов. Крас- 
ницкому разобрать старый амбар 
и строить мастерскую. Мы напом
нили тов. Красницкому об этом, но 
он молча вышел из кабинета.

Такая организация труда возму
щает учащихся. Зачем было нас 
срывать с занятий, чтобы болтать
ся без дела?

Очень много неурядиц в оплате 
труда. Приезжает прораб с цен
тральной усадьбы и называет одни 
расценки, а плановик совхоза — * 
другие.

Убирать картофель начнут толь
ко с середины сентября. Но теперь 
мы не уверены в том, что и тогда 
будет хорошая организация труда. 
Кстати, наши учащиеся в прошлом 
году работали здесь на уборке кар
тофеля и помнят, чем отплатил кол
хоз за наш труд. Нынче все повто
ряется.

В. КОЗЛОВ, староста группы,
В. ГОРЮНОВ, В. КУЛЬ ЧИ Ц 
КИ Й , В. САМ0Р0Д0В, Н. СМИР
НОВ —  учащиеся, всего 15 
подписей.

В Е Р Н У Л С Я
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До недавнего прошлого на строй
ках бытовал анекдот о беспомощно
сти выпускника института: он, дес
кать, и инструмента не знает и дер
жать его не умеет.

Но сегодня этот анекдот забыт, 
выпускнику стройка знакома не по 
рассказам педагогов и не по пред
ставлениям, почерпнутым из учеб
ника: объекты целины, жилые и 
производственные постройки сел, но
вые дома и заводы, дороги и мосты 
оставили мозоли на руках студента. 
Третий семестр прочно вошел в его 
жизнь.

Трудовые отряды студентов Том
ского инженерно-строительного . ин
ститута зарекомендовали себя как 
рабочие коллективы, где высокая 
производительность труда. На воспи
танников ТИСИ —  особый спрос.

И в это лето они снова пришли на 
стройки.

Кажется, все как и раньше. Но 
есть в нынешнем трудовом семестре 
одна существенная черта: после мно 
гих лет в институте восстановлена 
производственная практика на млад 
ших курсах. Это значит, третий се
местр для студентов —  не только 
рабочее лето, но прежде всего —  
учеба.

Программа предусматривает: вой  
ти в Коллектив строителей, почувст
вовать производственный ритм 
трудовую дисциплину, освоить одну- 
две строительные специальности, по
лучить рабочий разряд не ниже вто
рого. Местом практики должна быть 
индустриальная стройка, с передо' 
выми методами труда. Только при 
этом условии студент закрепит на 
практике полученные им в аудито
рии теоретические знания.

Но практика введена, а отноше
ние строительных организаций 
студентам остается прежним ■—  по- 
требительским. На них смотрят 
только, как на рабочих.

В строительном управлении №  1 
треста «Томскстрой» работала сту1 
денческая бригада Николая Тавель 
ского.

—1 Молодцы, — . хвалит ее мастер 
тов. Алексеев, —  любое задание 
дай —  выполнят.

—  Ну да, любое, —  с обидой от
зывается бригадир. —  То Землю ко
пать, то землю перекапывать...

И это на строительстве жилого 
комплекса, возводимого из крупно
панельных деталей, комплекса, где 
применена передовая технология
строительства

Студентов даже на экскурсию по 
стройке не сводили. Заставили ко 
пать траншеи под кабель, а затем 
закрывать их.

Правда, в последние дни бригада 
все же вела кирпичную кладку ка
нала для теплотрассы. Но как вела,

—  Ничего, —  усмехается мастер 
—  помучатся —  научатся.

Кому нужны такие мучения? Не 
полезнее ли для будущих инженеров 
поучиться этому у квалифицирован 
ного каменщика, или почему бы не 
распределить студентов по рабочим 
бригадам? Ведь бок о бок с квали
фицированным строителем можно 
многому научиться.

Но нет, как видно, управлению 
выгоднее заставить студента копать 
землю: квалифицированного рабоче
го на это не пошлешь.

Студенты третьего курса дорожно
го факультета на практику пришли 
в «Спецстрой», И тот же результат.

Вместо того, чтобы использовать их 
на строительстве автомобильных до
рог, студентам поручили сооружение 
нулевого цикла... жилых домов. Воз
можно, в жизни это пригодится, но 
дорожника прежде всего следует на
учить строить дороги.

Задача производственной практи
ки —  познакомить студента как 
можно с большим кругом строитель
ных специальностей, но потреби
тельский подход к практике мешает 
этому. Если студент приобрел навы
ки штукатура, то до конца учебы 
он будет штукатуром.

Студенты 4-го курса Владимир 
Волков и Евгений Кузнецов трудо
вую деятельность в институте нача
ли со Штукатурки одного из строя
щихся в Томске заводов. На 2-м  кур
се эти же студенты штукатурили 
институтское общежитие, а после 

-го —  работали штукатурами на 
ремонте Октябрьского взвоза. В. Вол
ков уже получил 4 -й  разряд штука
тура, а его все продолжают специа
лизировать в этом деле. Видно, в ин
ституте забывают, что, кроме шту
катурки, будущему инженеру-строи- 
телю надо знать и другие специаль
ности.

Неправильный подход к организа
ции практики студентов превращает 
ее в работу без перспектив. 1 50  
студентов ТИСИ это лето отдали 
строительству города для нефтяни
ков. Работают хорошо, город растет. 
Но если для студентов других ву
зов —  это только работа, то для бу
дущих строителей лето —  пора прак
тики.

Однако, что из себя представляет 
такая практика, можно «заключить 
из следующего разговора:

Что нам писать в отчете? —  
спрашивают практиканты. —  Ведь 
мы только трелевкой леса занима
лись.

—  Ну и пишите, что работали па 
трелевке, —  невозмутимо отвечает 
преподаватель.

А это студенты строительного фа
культета!

На строительстве дорог работали 
дорожники.

■ Потрудились мы неплохо, 
говорят ребята, —  но практикой 
это назвать нельзя. Мы лес валили 
да просеки прорубали.

На многих сельских объектах, где 
студенты работают с энтузиазмом, 
они, вСе-таки, мало чему научат
ся. В большинстве своем сель
ские стройки — - простейшего типа. 
Их компоненты: лопата, топор и
бревно. Пройдет практика, а студент 
и в  глаза не увидит современную 
технологию производства, о которой 
ему рассказывали на лекциях.

Все это, конечно, не значит, что к 
сельским стройкам следует относить
ся с пренебрежением. Нет, всем по
нятно их Значение. И Желание сту
дентов —  работать летом в селах —  
следует поощрять. Но нельзя прак
тику ограничивать лишь этими 
объектами. Надо, чтобы студент за 
время практики успел познакомить
ся и со стройками, технически осна
щенными, с передовой технологией 
производства.

Пришла пора к трудовому семест
ру студентов инженерно-строитель
ного института предъявить особые 
требования. Для будущих инженеров 
эта работа должна стать продолже
нием учебы.

Л. СЕЛИВАНОВ.
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ВЕНГРИЯ. В стране развертывается трудовое соревнование в честь 
предстоящего IX съезда Венгерской социалистической рабочей партии. 
Каждый день приносит сообщения о новых успехах тружеников раз
личных областей народного хозяйства.

НА СНИМКЕ: новое многоэтажное здание технического учебного 
заведения и общежития для студентов в Дебрецене. Оно будет досроч
но сдано в эксплуатацию к началу учебного года.

(Фото МТИ—ТАСС).

45-я годовщина Компартии Бельгии
БРЮССЕЛЬ. 11 сен

тября. Корр. ТАСС 
А. Огородников пере
дает:

Председатель Ком
мунистической партии 
Бельгии Эрнест Бюр- 
нель обратился с при
зывом к коммунистам 
страны крепить единст
во бельгийского и меж
дународного рабочего 
движения, шире раз
вернуть борьбу рабоче
го класса за свои пра
ва. за сохранение и 
укрепление мира, за 
демократию и социа
лизм.

Выступая 10 сентяб
ря на торжественном 
заседании, посвящен
ном 45-й годовщине 
Коммунистической пар
тии Бельгии, председа
тель КПБ отметил, что 
за истекшие 45 лет 
партия прошла боль
шой, славный и труд
ный путь.

Бельгийские комму
нисты, сказал Бюр- 
нель, отдали много сил 
борьбе за удовлетворе
ние экономических тре
бований трудящихся. 
За расширение их прав, 
за сохранение и укре
пление мира, против 
угрозы фашизма, за 
создание нового демо
кратического общества. 
Особое внимание Ком
мунистическая партия 
уделяла с первого дня 
своего существования 
делу укрепления един
ства бельгийского ра
бочего движения.

Особенно тяжелым 
для партии, напомнил 
Вюрнель, был период 
борьбы с фашизмом, 
который начался в 
1933 году и закончил
ся в 1945 году разгро
мом гитлеровского фа
шизма в Берлине. «Это 
была колоссальная бит
ва. Много коммуни

стов и демократов по
гибло в этой борьбе. 
Блистательная победа 
над фашизмом была 
одержана благодаря 
единству рабочего 
класса, благодаря му
жеству, стойкости и 
самопожертвов а и и ю 
коммунистов».

С призывом к бель
гийским коммунистам 
и всему народу крепить 
борьбу за сохранение 
мира на земле, за пре
кращение американ
ской агрессии во Вьет
наме, против агрессив
ного курса Североат
лантического блока вы
ступил на торжествен
ном заседании замести
тель председателя Ком
мунистической партии 
Бельгии Франс Ван 
Деи Бранден. Напом
нив об истории борьбы 
Коммунистической пар
тии, Ван Деи Бранден 
сказал, что в настоя

щее время перед пар
тией стоят большие и 
сложные проблемы 
борьбы за расшире
ние демократических 
прав рабочих орга
низаций, за улуч
шение условий жизни и 
работы трудящихся.

В течение 45 лет, 
сказал Ван Деи Бран
ден, наша партия вела 
борьбу за дело рабоче
го класса. Успех ее 
деятельности свиде
тельствует о ее силе и 
влиянии в широких мас
сах трудящихся.

В президиуме торже
ственного заседания на
ходились национальные 
секретари партии, чле
ны Политбюро и вете
раны КПБ, которые 
принимали активное 
участие в создании 
Коммунистической пар
тии Бельгии.

П О П О Л Н Е Н И Е  Р Я Д О В  Ф К П
ПАРИЖ, 12 сентября. (ТАСС). За два 

дня национального праздника газеты «Юма- 
ните» в ряды Французской коммунистиче

ской партии вступили, по предварительным 
данным, 1.450 человек. Об этом сообщил 
генеральный секретарь ФКП Вальдек Роше.

Гастроли новосибирского 
балета в Японии

ТОКИО, 12 сентября. (ТАСС). 
С большой теплотой встретили 
японские зрители м олодой ба
летный коллектив Новосибирско
го государственного академиче
ского  театра оперы  и ба
лета, которы й начал вчера 
здесь свои гастроли балетом 

«Лебединое озеро».
На премьере новосибирского 

балета в Токио присутствовали 
Члены императорской семьи, де
путаты парламента, деятели 
культуры , главы и сотрудники 
аккредитованных в Японии по
сольств и представительств.

З А П У С К
«ДЖЕМИНИ-11»

Н Ь Ю -Й О Р К , 13 сентября. 
(Т А С С ) . В С Ш А  осуществлен за
пуск космического корабля «Дж е- 
мени-11» с двумя космонавтами 
на борту. В течение трех суток его 
экипаж — командир корабля 
Чарльз Конрад и второй пилот Ри
чард Гордон  — будет проводить в 
космосе научные эксперименты. 
Предполагается, в частности, вы
ход Гордона из кабины в космос.

Космический корабль «Джеми- 
ни-11» после 90 минут полета, за
вершив первый виток вокруг Зем ; 
ли, произвел стыковку с ранее за
пущенной на орбиту ракетой « А д -  
жена

V  '
Н Ы О -И О Р К , 13 сентября. 

(Т А С С ) . После первой стыковки 
космонавты Чарльз Конрад и Ри
чард Гордон выполняли экспе
римент, который в программе поле
та обозначен как «С -2 6 ». В задачу 
эксперимента, продолжавшегося 
полтора часа, входило измерение 
так называемого ионного следа за 
хвостовой частью корабля.

Затем снова была произведена 
стыковка «Джемини-11» с ракетой 
«Адж ена», осуществлявшаяся в 
течение 10 минут.

П  А Г У О Ш С К А Я  
КОНФЕРЕНЦИЯ УЧЕНЫХ

ВАРШАВА. «Отношение работников науки к современным между
народным проблемам» под таким девизом открылась 11 сентября 
в Сопоте, близ Гданьска, 16-я Пагуошская конференция ученых.

В работе конференции участвует более 100 ученых из 23 стран ми
ра. Самые многочисленные делегации представлены из Советского Со
юза и США, в составе которых выдающиеся ученые различных обла
стей науки. Присутствуют также представители ООН и других между
народных организаций. Председательствует лауреат Нобелевской пре
мии профессор С. Пауэлл (Англия).

Ученые обсудят наиболее актуальные вопросы безопасности Евро
пы, проблемы войны во Вьетнаме, международные аспекты разоруже
ния.

(ТАСС).

ЗАКРЫТИЕ ЛЕЙПЦИГСКОЙ ЯРМАРКИ
ЛЕИПЦИГ, 12 сентября. 

(ТАСС). Вчера здесь закрылась 
Международная осенняя ярмарка, 
в которой приняли участие 6.500 
экспонентов из 60 стран мира.

На ярмарке побывало около 
240.000 посетителей из 87 стран 
мира, в том числе более 50.000 
зарубежных гостей.

Б Р А Т С К А Я  П О М О Щ Ь
НЬЮ -ЙОРК, 12 сентября, (ТАСС). 

Советский лайнер «Александр Пуш
кин», возвращ ающ ийся из очеред
ного рейса из Канады в Ленинград, 
кром е  туристов и обычного груза, 
везет также медикаменты и д ру
гие предметы м едицинского  обслу
живания, предназначенные для вьет
нам ского народа. Агентство АП 
сообщает, что эти товары направи
ли вьетнамскому народу комитет 
Канадских друзей и американское 
общ ество друзей (квакеры). Как

известно, правительство С Ш А  за
претило американским  гражданам и 
различным организациям оказы
вать помощ ь борю щ ем уся Вьетна
му. Но американские квакеры  пе
реслали деньги комитету канадских 
друзей на службе общества с тем, 
чтобы они закупили необходимые 
предметы м едицинского обслужива
ния для отправки вьетнамским 
борцам  за свободу. Теперь эти то
вары будут доставлены по назна
чению.

С б и т ы  н а д  Д Р В
ХАНОЙ, 11 сентября. (ТАСС). 

Американские самолеты неодно
кратно нарушали 10 сентября 
ночью воздушное пространство 
Демократической Республики
Вьетнам над провинциями Хабак 
и Хайзыонг, а также к северу и 
востоку от Ханоя. Было сбито 
4 самолета.

По сообщению Вьетнамского 
информационного агентства, пи

лот американского самолета, сби
того над провинцией Хайзыонг,

«ВЫБОРЫ» ПОД ДУЛАМИ АВТОМАТОВ
Итак, избирательный фарс в 

Южном Вьетнаме сыгран. Южно
вьетнамские избиратели были до
ставлены вчера в места так назы
ваемого голосования по существу 
под дулами автоматов. 600.000 
сайгонских военнослужащих и 
полицейских, 305.000 американ
ских интервентов, обеспечиваю
щих «охрану выборов», участво
вало в этой операции, которую не 
назовешь иначе, как «грубейшая 
фальсификация».

Сообщения даже американских 
информационных агентств о хо
де «выборов» дают достаточное 
представление о той гнетущей 
атмосфере насилия, которая ца
рила в воскресенье в южновьет
намских городах. Подавляющая 
же часть сельского Населения, как 
известно, проживает на террито
рии, контролируемой Националь
ным фронтом освобождения Юж
ного Вьетнама, и, естественно, в 
этом низкопробном фарсе не уча
ствовала.

«Зеленые карточки», выдан

ные всем лицам, внесенным в из
бирательные списки, сайгонские 
власти требовали предъявлять 
вместе с удостоверениям^ лично
сти во время массовых проверок, 
которые с утра до вечера прово
дили марионеточная армия и по
лиция. И тем, у кого на этих кар
точках не было отметок об уча
стии в голосовании, грозили самые 
жестокие репрессии. Ведь сай- 
гонский почитатель Гитлера гене
рал Ки накануне «выборов» по
клялся «использовать все силы», 
чтобы расправиться с теми, кто 
прямо или косвенно будет им 
противодействовать.

В Вашингтоне и Сайгоне до
вольны результатами своей гряз
ной работы. Официальный амери
канский представитель назвал 
итоги выборов «победой для всего 
свободного мира». Трудно пове
рить, что г-н Ростоу — специаль
ный помощник американского 
президента, которому принадле
жат эти слова, — не понимает, 
как смешно они звучат.

Видно, плохи дела 8 Южном

Вьетнаме у американских агрес
соров, именующих себя «оплотом 
свободного мира», если открытый 
разбой и насилие над волеизъяв
лением населения они причисля
ют к «успехам» своей политики.

В канцелярии американского 
проконсула в Сайгоне еще под
считываются данные о «выборах». 
Мир вряд ли будет удивлен, ес
ли будут названы самые фанта
стические цифры участия избира
телей. Ведь и окончательные ито
ги, как и первые сообщения об 
этой трагикомедии, с такой пом
пой распространяемые сейчас аме
риканской пропагандой, — ни 
что иное, как сплошное надува
тельство. Народ Южного Вьетна
ма, подавляющее большинство ко
торого бойкотировало «выборы», 
никогда не признает их фальси
фицированных результатов. Сво
им единственным законным пред
ставителем южновьетнамское на
селение считает Национальный 
фронт освобождения.

В. ХАРЬКОВ, 
обозреватель ТАСС.

сдался в плен частям Вьетнамской 
народной армии.

ХАНОЙ, 12 сентября. (ТАСС). 
Бойцы противовоздушной обороны 
Демократической Республики 
Вьетнам сбили сегодня над про
винцией Нгеан один американ
ский самолет и взяли в плен пи
лота.

Как сообщает агентство ВЙА, 
по уточненным данным, 2 и 4 сен
тября над провинциями Нгеан и 
Хатинь, а также в районе Винь- 
линь было сбито три американ
ских самолета.

Таким образом, общее число 
американских самолетов, сбитых 
над территорией Демократиче
ской Республики Вьетнам, достиг
ло 1.410.

Разбой на море
ХАНОЙ, 12 сентября. (ТАСС). 

Американские военные корабли 
вторглись 10 сентября в терри
ториальные воды ДРВ в провин
ции Куангбинь и захватили три 
рыбацкие лодки и трех рыбаков.

В связи с пиратскими действия
ми американских Кораблей в тер
риториальных водах ДРВ миссия 
связи верховного командования 
Вьетнамской народной армии на
правила решительный протест 
Международной комиссии по наб
людению и контролю во Вьетнаме.

В протесте, переданном агент
ством ВИА, миссия связи потре
бовала от американских империа
листов немедленно освободить 
захваченных рыбаков, прекратись 
бомбардировки и другие агрес
сивные акты против ДРВ, строго 
соблюдать Женевские соглашения 
1954 года по Вьетнаму.
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И Н Ф О Р М А Ц И Я
--------------------Д Н Я

« Р А К Е Т А » -  

В АЛЕКСАНДРОВСКОМ
Два дня назад у дебаркадера 

пристани села Александровского 
впервые .пришвартовалась пасса
ж ирская «ракета» №  29. Ее при
вели в столицу том ских нефте- 
разведчиков капитан А. И. Не- 
делькин и капитан-дублер М. Г. 
Ковалев. Этим рейсом Томский 
участок О бско го  пароходства от
кры л новую  пассажирскую  ли
нию Колпаш ево —  Александров
ское протяженностью  более 600 
километров. Это расстояние «ра
кета» покрыла за одиннадцать 
часов. П ассажирскому теплоходу 
требуется на это около двух су
ток. Регулярное движение «ра
кет» на новой линии будет осу
ществляться до конца навига
ции. А  в будущ ем году, после 
установки новой заправочной 
станции, открою тся  регулярные 
рейсы «ракет» на линии Томск— 
Александровское.

К. ТИМОФЕЕВ.

С КОНЦЕРТАМИ ПО РАЙОНУ
М ноголю дную  аудиторию  соб

рал в клубе села Памыче- 
ва —  центре одной из бригад 
колхоза «Россия» —  концерт 
агитбригады Бакчарского район
ного  Д ом а культуры . После не
большой беседы заведующ ей рай
онны м отделом культуры А. М и- 
рош никовой панычевцы познако
мились с искусством солистов —  
певцов, танцоров, исполнителей 
частушек, чтецов. А  ш оф ер-кино
механик автоклуба, с которы м 
приехала агитбригада, Николай 
П олимякин показал сельчанам 
хроникальные фильмы через ус
тановку дневного кино. Это 
четвертый выезд агитбригады Бак
чарского РДК на уборочную  стра
ду за последние дни.

М. КОЛЕСНИКОВА.

« Д О Р О Г И М  Д Е Т Я М  
И ВАШЕМУ МУЗЕЮ.. . »

Находящийся в Томске худож 
ник В. С. Рогаль узнал о том, что 
в Колпаш евском детском  доме 
и ш коле №  1 созданы «малые 
Третьяковки» —  детские кар
тинные галереи. Встретившись с 
колпаш евцами —  участниками 
обсуждения выставки его  работ, 
худож ни к сказал, что хочет по
дарить свою  ■ картину колпаш ев- 
ским  ш кольникам . На байкаль
ском  пейзаже «После сармы» 
(сарма —  байкальская буря) 
В. С. Рогаль написал: «Д орогим  
детям и вашему м узею  на доб
р ую  память дарю  частицу бур
ного Байкала». Так в столице 
НарыАла появился подлинник ра
боты известного советского ху
дожника.

В Томском  краеведческом  м у
зее также останутся три карти
ны В. С. Рогаля и рисунки.

К. ВАДИН.

К И Е В Л Я Н Е -  
ТОМСКИМ КАБЕЛЬЩИКАМ

На заводе «Томкабель» закан
чивается монтаж  пресса ЧМПК-95, 
полученного с киевского  завода 
«Большевик». Он предназначен 

для наложения пластмассовой 
оболочки на кабельные изделия 
и устанавливается в цехе №  5, 
После пуска нового пресса в 
эксплуатацию  цех в несколько 
раз увеличит выпуск деф ицитных 
проводов и кабеля в пластмас
совой изоляции. Первая продук
ция с пресса будет получена в 
начале октября.

Н. АЛЕКСАНДРОВА.

ДОМ БЫТА В АСИНЕ
На улице Советской в городе 

Асине позавчера распахнул две
ри новый комбинат бы тового об
служивания. На двух этажах Д о 
ма быта разместилось двенад
цать различных цехов —  ателье 
мод, пункт химической чистки и 
крашения одежды , радиомастер
ская, мастерская по ремонту бы
товой техники, м уж ская  и дам 
ская парикмахерские, красивый 
салон для приема и выдачи за
казов. и другие. Цехи Д ом а быта 
приняли от асиновцев первые за-
КДЗЫ.

П. МИРГОРОД.

И Н Ф О Р М А Ц И Я  
Д Н Я - ------------------

Экспедиция института археоло
гии и этнографии АН Арм. ССР 
приступила к изучению средневе
ковой архитектуры одного из гор
ных районов республики — Зан- 
гезура.

В результате месячных раско
пок недалеко от города Кафана 
обнаружены хорошо сохранившие
ся детали уникального архитек
турного ансамбля Ваанаванк. Он 
состоит из монастыря и церкви, 
построенных в X  веке (911 год).

Большой интерес специалистов 
вызывает церковь, построенная 

при царице Шаандухт. Надпись на 
камне, найденном при раскопках, 
свидетельствует о том, что в по
стройке этого сооружения участ
вовали и греческие мастера. 

Раскопки продолжаются.
НА СНИМКАХ: слева — арка 

монастыря, обнаруженная при 
раскопках; справа — древняя 
надпись на камне.
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Ц И Р К ПОЛПРЕДЫ УКРАИНСКОЙ АРЕНЫ
Больше пятидесяти тысяч то

мичей побывало за месяц с не
большим на представлениях 
труппы артистов Киевского го
сударственного цирка, гастро
ли которого подходят к концу. 
Накануне прощания с этим ин
тересным коллективом можно 
подвести некоторые итоги его 
работы в нашем городе.

Труппа, гастролирующая у 
нас, сформирована в основном 
для работы на сценических пло
щадках. Этот ориентир на усло
вия сцены, а не арены, в какой- 
то степени, конечно, сузил 
жанровые рамки той програм
мы, с которой киевляне высту
пили перед томичами. Однако 
внутри этих рамок мы увидели 
интересное и разнообразное 
представление, большинство 
участников которого блеснуло 
своими техническими возможно
стями и мастерством.

Из участников программы 
следует, в первую очередь, от
метить воздушную гимнастку 
Людмилу Мизикевич. Свои 
весьма сложные в техническом 
отношении упражнения она ис
полняла (Мизикевич выступала 
в первой половине гастролей 
киевских артистов) грациозно и 
непринужденно. Это именно та 
непринужденность, за которой 
скрываются месяцы напряжен
ной работы, настойчивых репе
тиций. Чтобы не возвращаться 
больше к жанру воздушной 
гимнастики, хочется сказать 
доброе слово и о юных пред
ставителях этого жанра — гим
настах на «бамбуке» Владими
ре Дзюбе и Александре Пугаче. 
Их выступление отличают зре
лость, пластичность и отличная 
слаженность движений, когда 
оба партнера кажутся частями 
единого творческого организма.

Обильно, представлен в про

грамме гостей жанр партерной 
гимнастики и акробатики. В нем 
выступает чисто и четко рабо
тающая на столе гимнастка- 
«каучук» Нйна Щипина. Ее 
пластический этюд отличает 
свободная «музыкальность» 
движений, точно рассчитанная, 
но не нарочитая фиксация са
мых трудных моментов номера. 
Пластико-акробатический дуэт 
Нины Максимовой и Валерия 
Василевского радует разнооб
разием вариантов и почти ба
летным решением некоторых из 
них. А  вот в интересное вы
ступление акробатов-вольтиже- 
ров Сергея Нестерова и Бориса 
Плакунова следовало бы внести 

‘больше выдумки. Этот номер 
слишком традиционен.

К партерной акробатике, 
естественно, примыкает выступ
ление балансеров на шестах- 
«першах» артистов Свиридо
вых. Следует отметить чистоту 
их работы, а также тот факт, 
что традиционный характер это
го номера неожиданно нару
шается участием женщины-ар
тистки, занятой в партере.

Несомненно, надо выделить 
из числа других номеров про
граммы вольтижировку на ка
тушках, с которой выступает 
артистка Ирина Кащеева. Но
мер этот интересен и ориги
нален по замыслу. То, как ар
тистка проводит постепенное 
повышение «этажности» кату
шек, на которых она баланси
рует, говорит о ее незаурядном 
мастерстве. Выступление И. Ка
щеевой украшает программу 
киевлян.

Уверенно работает на свобод
ной проволоке молодой артист 
Георгий Кокорин. Но времена
ми ему недостает внешнего 
блеска, той непосредственной 
свободы исполнения, которое 
является окончательным завер

шением отделки каждого серь
езного циркового номера. Надо 
думать, что эти качества при
дут к одаренному молодому ак
теру. , Положительно оценить 
хочется и работу на турнике 
артиста Извицкого. Его вы
ступление отличают высокий 
темп, стремительность до мело
чей отработанных движений, тот 
уровень техники, когда мастер
ство кажется чем-то само собой 
разумеющимся. Добротен no- 
традиционному жонглер Вале
рий Василевский. Но и в его 
номере хотелось бы видеть ка
кую-нибудь свежинку — пусть 
небольшую, но придающую вы
ступлению артиста подлинное 
своеобразие.

Меньше всего повезло в про
грамме гостей разговорному 
жанру. Куплеты, которые ис
полняет ведущая программу Ва
лентина Долгополова, во-пер
вых, мелки по темам, а, во-вто
рых, их, так сказать, литера
турно-эстетический уровень 
зачастую очень и очень низок. 
К сожалению, ту же оценку 
можно дать многим репризам и 
сценкам, которые исполняют 
опытные и, несомненно, способ
ные клоуны Григорий Драбов- 
ский, Владимир Габелев и Вик
тор Мизикевич. В традицион
ных пародиях на номера про
граммы Г. Драбовский, напри
мер, показывает себя мастером, 
в той или иной степени владею
щим самыми разными жанрами 
циркового искусства. * Но как 
только начинаются разговорные 
номера, так возникает досадное 
впечатление. Видимо, постанов
щики программы (не только 
они, и не только в Киеве) до
пускают явный просчет. Фраза 
«Неизмеримо вырос культур
ный уровень советских людей 
за последнее время» кажется 
трафаретной, чуть ли не до ба

нальности. Но между тем во 
многих цирках до сих пор не 
учитывают этого азбучного по
ложения. Действительно, куль
турный уровень народа, зрите
лей вырос настолько, что его 
уже не удовлетворишь ставши
ми на арене штампами, много
численными намеками на «сто е 
граммов» и нелимитированны- 
ми ударами по физиономиям. В 
современную клоунаду властно 
просится современная, громко 
говоря, интеллектуальная осно
ва. Именно она при сохранении 
всего лучшего, что было в ста
рой традиции «рыжих», может 
обновить стиль работы ковер
ных. Это очень не просто. Надо 
искать. И вот этих-то творче
ских поисков не видно в рабо
те клоунов киевской труппы.

Программу киевлян завер
шает выступление широко из
вестной труппы акробатов на 
верблюдах — Кадыр Гулям. 
Сам основатель этого эффект
ного узбекского номера нахо
дится сейчас на покое. Арти
стами руководит Ф Полудябли- 
ков. Но прежние традиции жи
вы. Мастерство артистов, пока
зывающих серию разнообраз
ных и сложных акробатических 
упражнений на бегущих двугор
бых верблюдах, производит 
большое впечатление.

Недостатки в содержании 
или исполнении тех или иных 
номеров программы киевлян не 
могут, конечно, заглушить об
щего положительного впечат
ления от встречи с украински
ми артистами. Мы познакоми
лись с интересной и, несомнен
но, культурной труппой. Ду
мается, что томичи еще будут 
не раз с удовольствием аплоди
ровать представителям украин
ской арены.

А. ЛУКОВ.

А Д Р Е С  Б У Д У Щ Е Г О  С АЕ Т А - Д Е Н И Н Г Р А Д
М О С К В А , 12 сентября. (К орр. 

Т А С С ). Празднику единства по
колений — второму Всесоюзному 
слету молодых следопытов народ
ного подвига, закончившемуся на
кануне, — была посвящена состо
явшаяся сегодня в гостинице 
« Юность»  пресс-конференция для 
советских и иностранных журнали
стов.

Слет продемонстрировал безза
ветную преданность советской мо
лодежи Коммунистической пар
тии, идеям марксизма-ленинизма, 
подчеркнул на пресс-конференции

заведующий отделом пропаганды 
Ц К ВЛ КСМ  В. Ганичев. Четырех
дневная встреча молодых послан
цев всех союзных республик вы
лилась в смотр интернациональной 
солидарности, показала, что юно
ши и девушки нашей страны всем 
сердцем  с вьетнамскими патриота
ми в их борьбе против империали
стической агрессии■ С Ш А .

Итоги слета — сотни найден
ных следопытами революционных 
и боевых реликвий, десятки при
везенных в столицу фотоальбомов, 
выставок, макетов памятников, по

строенных молодежью на свои 
средства.

Жюри отметило ценными пре
миями несколько отрядов искате
лей за самые содержательные по
ходы, лучшие общественные музеи 
боевой славы. Высокую оценку по
лучила работа подростковых клу
бов, созданных в Ленинграде, Ли
пецке, О дессе, Нальчике и других 
городах страны. Первых призов 
удостоены молодежные любитель
ские фильмы «Д орогой  подвигов 
отцов», «П о следам авиаполка 
«Нормандия— Неман», «Песня о

моем отце» московского журнали
ста Б. Вахнюка и песня ленинград
ца Ю. Кукина «Париж».

Д ее тысячи пятьсот участников 
благородного патриотического дви
жения были награждены на слете 
памятной медалью, выпущенной в 
честь второго Всесоюзного похода.

П оход продолжается. В буду
щем году лучшие молодые следо
пыты встретятся в городе-герое 
Ленинграде — колыбели Октябрь
ской революции. Третий этап Все
союзного похода посвящается 
50-летию Советской власти.

m ra n g i
ВО ВТОРОМ ЭШЕЛОНЕ
11 сентября состоялись очеред

ные матчи на первенство страны 
по футболу в третьей подгруппе 
второй группы класса «А ». Вот их 
результаты: «Темп» (Барнаул) — 
«Л уч» (Владивосток) — 2:2; «Ир
тыш» (Омск) — «Восток» (Усть- 
Каменогорск) — 3:1; «Локомотив» 
(Челябинск) — «Кузбасс» (Кеме

рово) —  2:0; «Строитель» (Ашха
бад) — «Политотдел» (Ташкент
ская область) — 2:0; «Ш ахтер» 
(Караганда) — «Нефтяник» (Фер
гана) — 5:1; СКА (Новосибирск) — 
«Уралмаш» (Свердловск) — 2:1; 
«Строитель» (Уфа) —  СКА (Ха
баровск) — 1:0.

Д Р У Ж Б А -Д Р У Ж Б О Й , 
А НА ДОРОЖКЕ-ВРОЗЬ..
У легкоатлетов томского обще

ства «Труд» завязались крепкие 
дружеские отношения с одноклуб
никами из Кузбасса. В июле прош
лого года они провели первый лег
коатлетический матч в Прокопьев
ске и проиграли кемеровчанам.

В минувшие субботу и воскре
сенье сотни томичей стали свиде
телями интереснейшей борьбы лег
коатлетов томского «Труда» и при
ехавших с ответным визитом 
спортсменов Кемеровской области.

Сборная команда Кемеровской 
области — сильный, давно сложив
шийся коллектив, составленный из 
спортсменов Кемерова, Прокопьев
ска, Междуреченска и других го
родов Кузбасса. А  легкоатлетиче
ский, коллектив томского «Труда» 
переживает свой младенческий воз
раст и составлен пока только из 
томичей. Это оставляло немного 
надежды на реванш. Однако с 
этим не хотели соглашаться том
ские спортсмены. Уже в первом 
виде программы — беге на 100 м 
у мужчин — первым принес по
бедные очки своей команде том
ский инженер Евгений Казанцев. 
Правда, на этой дистанции у жен
щин победила представительница 
Кузбасса Раиса Янкина (12,6 сек.), 
однако полностью ликвидировать 
наметившийся разрыв она не смог
ла, поскольку ее подруга по коман
де финишировала последней (в 
большинстве номеров программы 
соревнований команды выставляли, 
по два спортсмена; занявший пер
вое место приносил команде пять 
очков, второе —  три, третье — два 
и четвертое — одно очко). Пона
добилась победа кемеровчанки 
Светланы Крыжановской, толкнув
шей ядро на 12 м 32 см, чтобы 
сравнять результаты команд. Од
нако дальше этого гости не по
шли. Пробежав 1.500 м за 4 мин. 
2,1 сек., победил томич Алексей 
Грамма; выиграли прыжки в высо
ту Нина Грачева и Евгений Лим- 
берг (140 и 185 см), а барьерный 
бег — Татьяна Долинина. Первым 
четырехсотметровую дистанцию за
кончил Алексей Лисицин (52.3 
сек.).

Томичи закончили первый день 
соревнований с перевесом в свою 
пользу, хотя и уступили гостям 
дистанции 400 м у женщин (Ва
лентина Кузьмина — 61,7 сек) и 
3.000 м с препятствиями у муж
чин (Николай Чаткин — 9 мин. 
12,2 сек). Вывший томич Николай 
Банников, выступавший на сей раз 
за Кузбасс, выиграл прыжки в 
длину (6 м 68 см).

Во второй день соревнований 
гости приложили максимум уси
лий, чтобы изменить положение в 
свою пользу. Победил в тройном 
прыжке ’ Н. Банников, выиграла 
дистанцию 800 м В. Кузьмина. 
Победительница бега на 100 м 
Р. Янкина оказалась сильнейшей 
и на дистанции 200 м. Томичи су
мели одержать победы в метании 
диска у женщин (Римма Краева), 
беге на 400 м с барьерами (А. Ли
сицин); первым финишировал на 
дистанции 200 м Виктор Плучев- 
ский. Но когда кемеровчане В. Зу- 
банов и Н. Чаткин выиграли бег 
на 800 м и 5.000 м и разрыв в 
счете сократился до четырех оч-. 
ков, стало казаться, что спортсме
ны Кузбасса вот-вот догонят сво
их гостеприимных хозяем. Однако 
и томичи «под занавес» усилили 
натиск и преподнесли серию побед. 
Дальше всех пролетел диск, пу
щенный Борисом Байгуловым, два 
первых места в прыжках в длину 
заняли Анна Ангелевич и Галина 
Уварова (5 м 33 см и 5 м 24 см). 
Их успех повторили копьеметатели 
Николай Гребнев и Виктор Верши
нин, причем первый был близок к 
областному рекорду, послав сна
ряд на 62 м 35 см. Исход матча 
был решен. Эстафеты 4 x 1 0 0  м 
уже не могли изменить положе
ния, тем более, что в них легко- ’ 
атлеты сыграли «вничью»: у муж
чин быстрее оказались хозяева, у 
женщин — гости.

Итог двухдневной борьбы — 
133:124 в пользу легкоатлетов 
томского «Труда».

К. КЛИМЕНТЬЕВ, 
главный судья матча.

Л И Д Е Р  У Х О Д И Т  О Т П О Р А Ж Е Н И Я
КИЕВ, 12 сентября. (Корр. 

ТАСС А. Иванов). Лидеры чем
пионата страны — футболисты 
местного «Динамо» довольствова
лись сегодня в матче с армейцами 
Ростова-на-Дону ничьей — 1:1.

В первом тайме киевляне пред
приняли затяжной штурм ворот 
гостей, но, как часто бывает, пер

выми начали с центра поля. Гол в 
ворота хозяев на 40-й минуте с 
точной подачи Копаева забил Есь
ков. Лидерам удалось сравнять 
результат на 60-й минуте. Нервы 
одного из защитников ростовчан 
не выдержали, и он сыграл в своей 
штрафной площади рукой. Динамо
вец Сабо реализовал пенальти.

В Е Т Е Р А Н Ы  П О Б Е Д И Л И
В понедельник на стадиону 

«Труд» состоялся товарищеский 
матч между ветеранами футбола 
Томска и пермской командой 
«Звезда», выступающей в классе 
«А » . Победили ветераны со сче
том 2:0. Один гол пермяки забили

себе сами, а второй красивым 
ударом послал в ворота гостей 
Г. Ращупкин.

П. ВЕНИН.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
ЛЕНИНСКОГО РАЙОННОГО 

СОВЕТА
Десятая сессия районного Сове

та депутатов трудящихся со
стоится 16 сентября, в 4 часа дня, 
в Доме культуры завода «Томка
бель» (Соляная площадь, 4).

На рассмотрение сессии вно
сятся вопросы; 1. Доклад ман
датной комиссии об итогах выбо
ров в Ленинский районный Со
вет депутатов трудящихся вме

сто выбывших депутатов. 2. Орг- 
вопросы. 3. О мероприятиях по 
развитию районного хозяйства и 
культуры к 50-летию Советского 
государства. 4. О состоянии и 
мерах улучшения культурно-быто
вых условий рабочих и служащих 
спичфабрики «Сибирь» и каран
дашной фабрики.

На сессию приглашаются руко
водители предприятий, , организа
ций и учреждений.

Райисполком.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «П утеш ествен
н и к  с багаж ом » — 9-30, 11-15,
13. 14-45, 16-30, 18-15, 20. 21-45.
Фильм для взрослых.
М алый зал — «Клятва Г и п п о кр а 
та» _  9-20, 11-10, 13, 14-50, 16-40, 
18-30, 20-20, 22-10. Фильм для 
взрослых.
Зал к и н о х р о н и ки  — «Д уш и пре
кр а сн ы е  поры вы » , «Человек ищ ет 
радугу» , «П ять п р и зн а н и й  в лю б
ви» —  10. 12-10, 14-20. 16-30,
18- 40, 21. «Последние письма», 
«Зем летрясение в Таш кенте», 
«Б ронислав Войцен Л инке» — 
11, 13-10, 15-20, 17-30, 19-50, 22.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «П утеш е стве нни к 
с багаж ом » — 10-40, 12-20, 14,
15-40, 17-20, 19, 20-40. 22-20.
Фильм для взрослых.
Для детей —  «П ервоклассница»
— 9-20.
Зелены й зал — «П ервы й у ч и 
тель» — 11-30, 13-30, 15-30, 17-30.
19- 30, 21-30. Фильм для взрослых. 
Для детей — «Слепая кур и ц а »  — 
9, 10-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «П утеш ествен
н и к  с багаж ом » — 9-20, 11. 12-40,
14- 20, 16, 17-40. 19-20, 21, 22-35. 
Фильм для взрослых.
М алый зал — «Клятва Г и п п о кр а 
та» — 9-20, 11. 12-40. 14-20, 16.
17-40, 19-20, 21, 22-35. Фильм для 
взрослых.

«ПИОНЕР»
— «С казка  о М альчиш е-Кибальчи-
ше» — 9. 10-35, 12-10, 13-45
15- 20. «Р ассказы  о детях» —
16- 55, 18-35. 20-15, 21-55.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

— «П одвиги Геракла» — 11-30,
13-25, 15-40, 17-35. 19-30, 21-25.
Фильм для .взрослых.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— « П утеш е стве нн и к с багажом »
— 16. 18, 20, 22. Фильм для
взрослых.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
СРЕДА, 14 СЕНТЯБРЯ

18.00. Вам, малыши! 18.25. «Боль
ш ой театр в м инувш ем  сезоне». (Му
зыкальное обозрение). 19.15. На вашу 
книжную полку. Новые книги о вой
не. 19.25. Очерк . Ташкентского теле
видения «Тихое утро». 19.40. Моло
д е ж н ы й  час. В программе: «Не отда
вай оружие, товарищ»; «Когда тебя 
зовут вершины»; киноэкран юности. 
20.40. Н овости. 21.00. Румынская ки
ноповесть «Гордость».

Комбинату бытовой химии сроч
но требуются бухгалтеры и шо
фер на автомашину.
. Обращаться: . г. Томск 9,

пер. Пойменный, 11, телефон 
2-42-16, в отдел кадров.

ГОРСАД ЦИРК
Последние дни гастролей киев

ских артистов цирка.
Новое в программе —  «Вечера 

смеха».
Начало представлений в 19 ча

сов.
В воскресенье— три представле

ния: в 12, 16 и 19 часов.

Конторе материально-техниче
ского снабжения Томского област
ного управления связи требуется 
заведующий складом о месячным 
окладом 85 руб.

Обращаться: г. Томск 50, пр. им. 
Ленина, 93 (во дворе), телефон 
№  2-40-51.

^□□□□ппппппаппппппапаппааапааоопапппппппппапаоапапппоаапапапооппзоппаоЧз о □
СМОТРИТЕ1

НА ЭКРАНАХ ТОМСКА 
новый художественный фильм

I « А л ь п и й с к а я  б а л л а д а »  §
§ §(по одноименной повести В. Быкова). □

Высоко в горах провели несколько дней двое беглецов из фа- а 
g шистского плена: Иван — из белорусского села Терешки и g 
В итальянская девушка Джулия. После нескольких неудачных В 
g попыток Иван вырвался из лагеря с неистребимым желанием g 
В добраться к своим, продолжать борьбу. Джулия, дочь итальян- В 
В ского народа, становится подругой советского солдата... °
g Производство киностудии «Беларусьфильм». §

В главных ролях: Любовь Румянцева. Станислав Любшин. В

SannonDoananaaonDoonaooncinnDacmDoonoaaDaoDOOonDcinanoDoooooaDaoooooDnoQcfi

В городе Томске в эти дни — молодежно-цирковой аттракцион 
«АВТОМОТОГОНКИ» 
по вертикальной стене.

В программе — фигурно-акробатические заезды на мотоцик
лах, с исполнением сложного трюка «двойная амазонка», и 
бесстрашный рейс «автомобиль на вертикальной стене».

Исполнители — артисты «Союзгосцирка»! Вячеслав Наткни 
и Григорий Луцкий.

ПОСЕТИТЕ АТТРАКЦИОН СМЕЛЫХ!

Отдел управления охраны общественного порядка Томского 
облисполкома производит набор на учебу в Ленинградскую во
енно-политическую школу Министерства охраны общественного 
порядка.

Принимаются граждане, отслужившие действительный срок 
военной службы, годные по состоянию здоровья, имеющие сред
нее образование, члены КПСС, члены ВЛКСМ.

Срок обучения — 2 года.
Обращаться в управление охраны общественного порядка 

Томского облисполкома (г. Томск 4, проспект имени Кирова, 
18, телефон 29-94-12).

ТОМСКИЙ ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ 
имени С. М. Кирова

объявляет, что во вторник, 27 сентября 1966 г., в 15 час. 30 
мин., в актовом зале института на заседании межвузовского со
вета по присуждению ученых степеней по энергетике и электро
механике при ТПИ состоится

ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ,
представленной на соискание ученой степени доктора техни

ческих наук Климовичем В. У., на тему: «Теоретические и экспе
риментальные исследования механики упругой мелющей среды».

С диссертацией можно ознакомиться в читальном зале инсти
тута.

ТОМСКИЙ ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ им. С. М. КИРОВА

производит прием на девятимесячные курсы по подготовке к 
вступительным экзаменам в институт в 1967 году на дневные, 
вечерний и заочный факультеты.

Для зачисления на курсы необходимо представить: заявление 
на имя ректора института, справку с места работы с указани
ем общего стажа работы и занимаемой должности, документ о 
среднем образовании в подлиннике.

Срок обучения на курсах — с 1 октября 1966 года до 1 июля 
1967 года.

Занятия будут проводиться три раза в неделю, с 17 час. 
40 мин. до 21 час. 40 мин. Для работающих во вторую смену 
занятия будут проводиться утром, с 9 час. до 13 час.

Оплата за весь период обучения в размере 23 руб. вносится 
одновременно с заявлением.

Документы принимаются в здании 8-го корпуса (г. Томск, 
улица Советская, 82, комната №  356, телефон 92-7-11), с 9 до 
12 час. и с 17 до 20 час. ежедневно, кроме воскресенья.

ТОМСКИЙ ТЕХНИКУМ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО 
, ТРАНСПОРТА

объявляет дополнительный прием 
на специальность «Строительство и эксплуатация путевого 

хозяйства».
Прием производится в разные группы (окончивших 8 клас

сов и 10 — 11 классов).
Нуждающиеся обеспечиваются общежитием.
Адрес техникума: г. Томск 23, улица Стародеповская, 5.

телефон № 2-24-69. • 2 — 2

Стадиону «Труд» срочно требу
ются. рабочие а художник. За 
справками обращаться к директо
ру стадиона.

Томскому пивзаводу срочно тре
буются: кочегары, газоэлектро-
сварщнкн, грузчики.

Обращаться: г. Томск 28, Мос
ковский тракт, 46, 2 — 2

Коллектив Томской ГРЭС-П 
с глубоким прискорбием изве
щает о смерти работницы стан
ции

ЗАБЛ0ЦК0И 
Анны Герасимовны

и выражает соболезнование 
семье покойной.

Администрация, партийная 
и профсоюзная организации 
Томского управления механи
зации «Главзапсибстроя» с 
глубоким прискорбием сооб

щают о смерти шофера 
КЛЕПИКОВА 

Владимира Васильевича 
и выражают соболезнование 

семье покойного.
Вынос тела состоится 14 сен

тября, в 16 час., из квартиры 
покойного (г. Томск, пр. им. 
Кирова, 39, кв. 8 ).

н Д ш й

Телеф оны: ответ. се кре та ря  —  
2-31-19, секре та ри ата  — 2-42-40; от
делов: па р ти й н о й  ж и з н и  — 2-52-23, 
пр оп аган д ы  — 2-47-45, пр ом ы ш ле н
н ости , строительства  и транспорта  — 
2-37-75, се л ьско хозя й ствен н ого  — 
2-37-39, н а у ки  и ш кол  — 2-42-46, со
в е тско го  строительства  и бы та — 
2-37-77, писем  и рабсел ькоровской  
сети — 2-37-38 и 2-31-47, инф орм а
ц и и  — 2-51-61, б ухга лте ри и  и отде
ла объявлений  — 2-37-36, стен огра 
ф и стки  — 2-52-02.

г . То м ск 50, типограф ия № 2 «Крас
ное знам я».
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